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// En reunião com governadores, presidente Dilma garante ao governador em exercício, Ezequiel Ferreira, ampliar ações emergenciais
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Em jogo com 
mando de campo 
vendido por R$ 350 
mil, Alvinegro vai tentar 
adiar comemoração 
do título dos cariocas 
no Estádio Mané 
Garrincha. Apesar de 
ser mandante do jogo, 
time de Sérgio China 
(foto) vai jogar com 
torcida contra e tem 
de torcer para que 
o estádio lote. Pelo 
acordo fi rmado com 
o time do Rio, após 20 
mil pagantes,  o clube 
do RN vai ganhar R$ 20 
por cada ingresso extra 
vendido. 
 Esportes #13

ABC 
enfrenta 
o Botafogo 
em Brasília

O juíz da 11ª Vara 
Criminal, Jarbas Bezerra,  
acatou seis denúncias 
apresentadas pelo 
Ministério Público contra 
15 policiais militares 
envolvidos na Operação 
Novos Rumos, que agora 
passam a ser réus por crimes 
como peculato e corrupção 
passiva. Ele negou pedidos 
feitos pela defesa para a 
absolvição sumária dos 
pms. O magistrado ainda 
autorizou a transferência de 
um dos 12 presos no fi m de 
setembro para uma unidade 
hospitalar, por conta 
de doença psiquiátrica. 
Audiências processuais 
seguem na próxima semana. 
 Cidades #9

Policiais da 
“viatura do 
mal” viram 
réus 

Presidente Dilma Rous-
seff  assegura ao governador 
em exercício, Ezequiel Ferrei-
ra de Souza, durante reunião 
com governadores do Nor-

deste, que as ações de com-
bate à seca serão ampliadas 
ainda neste ano no Rio Gran-
de do Norte. O pacote de no-
vas ações está previsto para 

começar a ser executado 
com dinheiro do Orçamen-
to 2015. E contemplarão pro-
jetos para adutora de monta-
gem rápida, aquisição de des-

salinizadores, perfuração de 
poços de alta vazão, estações 
de tratamento de água e car-
ros-pipa para zonas urbanas. 
Política #3

Dilma promete a Ezequiel reforço 
nas ações de combate à seca no RN

PIB do RN cresce 4% 
e  chega a R$ 51 bi, 
o 4º do Nordeste
Produto interno Bruto no Rio Grande do Norte  chega a R$ 51,4 bilhões em 2013 

e setor público continua tendo uma grande participação na economia, representando 

aproximadamente um quarto do que é produzido no estado  Economia#7

O presidente da Câmara, 
Eduardo Cunha (PMDB-
-RJ), decidiu retirar acam-
pamentos que estão em 
frente ao Congresso Na-
cional. A decisão foi anun-
ciada após reunião com o 
presidente do Senado, Re-
nan Calheiros (PMDB-AL), 

e com o governador do 
Distrito Federal, Rodrigo 
Rollemberg (PSB). A reti-
rada ocorre um dia depois 
de grupo contra impeach-
ment chegar ao local. Antes 
desse grupo, manifestantes 
pró-impedimento já acam-
pavam.  Política #2

Acampamentos em 
frente ao Congresso 
serão retirados 
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WHATS

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Tem sido inegavelmente 
competente o jogo de 

artifícios do governo para 
evitar o atraso na folha. #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

RN ganha hoje um novo 
vôo internacional chamado 

no Ceará de “vôo das 
sacoleiras”. #4

Artigo
[ Luan Xavier ]

Na internet, no 
estacionamento e nas fi las, 
temos sido corruptos como 

aqueles que combatemos.  #4

Jornal de
[ Cristiano Félix ]

Com o oldshcool cada vez 
mais em alta, qualquer puído 
será de um passado passado 

a limpo!  #6

NOVO começa hoje mais um projeto especial: Bride Experience, 
página quinzenal dedicada a trazer histórias inesquecíveis 
contadas por elas, as noivas. Na estreia, Tinesa Emerenciano... 

“Se eu 
pudesse, 
casaria de 
novo”
#brideexperience #10

#bride
experienceA
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POLÍTICA

Presidente da Câmara dos Deputados, Eduardo Cunha, justifi ca que não há 
capacidade das forças de segurança para garantir a ordem no local

Cunha manda tirar 
acampados do Congresso

C Â N C E R  D E  P R Ó S T A T A  É  O  R E S U L T A D O  D E  U M A  M U L T I P L I C A Ç Ã O  D E S O R D E N A D A  D A S  C É L U L A S  D A  P R Ó S T A T A

O 
presidente da 
Câmara, Edu-
ardo Cunha 
( P M D B - R J ) , 
anunciou on-

tem a decisão de retirar os 
acampamentos que estão em 
frente ao Congresso Nacional. 
Segundo Cunha, não há capa-
cidade das polícias legislati-
vas e nem da polícia do Distri-
to Federal de garantir a ordem 
e a segurança no local. “Não é 
pela vedação à manifestação, 
é simplesmente porque há 
uma incapacidade de dar se-
gurança”, disse. A decisão foi 
anunciada após reunião com 
o presidente do Senado, Re-
nan Calheiros (PMDB-AL), e 
com o governador do Distrito 
Federal, Rodrigo Rollemberg 
(PSB). 

Cunha explicou que o gru-
po que iniciou o acampamen-
to com pedidos de impeach-
ment há cerca de um mês, 
e que teve sua autorização 
para permanecer no grama-
do, terá um prazo de 48 ho-
ras para deixar o local. Segun-
do Cunha, um outro grupo 
que chegou ontem e não tinha 
autorização teria concorda-

do em desarmar as barracas 
ainda ontem. Há ainda outros 
grupos, os que defendem a in-
tervenção militar, após a ala-
meda das bandeiras, que é 
uma área do Distrito Federal 
De acordo com Cunha, esses 
grupos nunca tiveram autori-
zação e a retirada será nego-
ciada diretamente com o go-
vernador Rodrigo Rollemberg. 

Cunha destacou que a noi-

te de quarta-feira na área dos 
acampamentos foi bastan-
te agitada “com drogas e prin-
cípio de confl ito”. “Avaliamos 
que é uma situação delicada 
e, em função disso, nós toma-
mos a decisão de tentarmos 
buscar saída de consenso”, 
disse. Ontem à tarde, houve 
confl ito na área entre mem-
bros do grupo de manifestan-
tes militares e integrantes da 

Marcha das Mulheres Negras. 
Foram registrados tiros e dois 
manifestantes foram presos. 

Questionado se havia erra-
do ao autorizar os grupos pró-
-impeachment de acampar 
no gramado do Congresso, 
Cunha afi rmou que não. “Eu 
não acho que errei. Eu con-
cedi (autorização) a um gru-
po determinado, em número 
pequeno, que estava aí com 

um prazo que, aparentemen-
te, era determinado. O pra-
zo foi fi cando indetermina-
do, o contingente foi aumen-
tando, e passou a atrair forças 
antagônicas e passou a ter um 
outro tipo de dimensão”, dis-
se, ressaltando que a partir de 
agora será mais rigoroso. “Em 
função do que aconteceu, e 
para não estimular, não vamos 
mais conceder autorização.”

Cunha permitiu que o gru-
po pró-impeachment acam-
passe no auge das análises 
dos pedidos de afastamento 
da presidente Dilma Rousse-
ff  e quando ainda não era alvo 
de um processo no Conselho 
de Ética por quebra de decoro. 
O presidente, que é investiga-
do por corrupção, é acusado 
de mentir na CPI afi rmando 
que não tinha contas na Suíça. 

Segundo Cunha, esse gru-
po não deve causar proble-
mas para sair. “Nós acolhe-
mos eles, sem nenhum tipo 
de constrangimento, esses 
dias todos. Eles não coloca-
rão qualquer tipo de resis-
tência para que essa retira-
da se dê de forma pacifi ca”, 
afi rmou.

Ficou para terça-feira 
(24) a leitura do relatório 
preliminar apresentado pelo 
deputado Fausto Pinato 
(PRB-SP) que recomenda a 
continuidade do processo 
contra o presidente da 
Câmara, Eduardo Cunha. 
A decisão foi do presidente 
do Conselho de Ética da 
Câmara dos Deputados, José 
Carlos Araújo (PSD-BA). 

Em reunião informal 
do conselho, o advogado 
de Cunha, Marcelo Nobre, 
afi rmou que não teve 
oportunidade de defesa antes 
da apresentação do relatório 
prévio de Fausto Pinato.

O deputado Henrique 
Fontana (PT-RS) disse 
que Cunha não tem mais 
condições de presidir o 
Parlamento. “A Presidência 
não pode ser confundida 
com os interesses pessoais 
do presidente”.

O presidente da Câmara, 
Eduardo Cunha (PMDB-RJ), 
decidiu suspender a decisão 
do deputado Felipe Bornier 
(PSD-RJ) que anulou a 
reunião do Conselho de 
Ética ontem. A reunião foi 
cancelada pelo deputado 
Felipe Bornier, quando ele 
estava como presidente 
da Câmara. Em protesto, 
vários deputados deixaram 
o plenário após a decisão de 
Bornier.

Ao suspender a decisão 
de Bornier, Cunha disse que 
não quer contaminar a Casa 
com algo que diga respeito 
a ele. 

Processo contra 
Cunha é adiado

// Decisão foi motivada após chegada de grupo contrário aos manifestantes que pedem impeachment

JOSÉ CRUZ / AGÊNCIA BRASIL
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Presidente Dilma Rousseff garante ao governador em exercício, Ezequiel Ferreira, 
que ampliará ações emergenciais; obras devem começar ainda em 2015

Dilma promete obras de 
combate à seca no RN

Ezequiel 
apresenta 
situação do RN 
à presidente 

Acordo com os russos

// Acordo assinado por Ezequiel Ferreira prevê R$ 1,25 bilhão

// Laudo afi rma que senador 
tem gastos incompatíveis

FOTOS: REPRODUÇÃO / FOTOS PÚBLICAS

PEDRO FRANÇA

Cláudio Oliveira
Do NOVO

A  P R Ó S T A T A  É  U M A  G L Â N D U L A  Q U E  S Ó  O  H O M E M  P O S S U I  E  É  D O  T A M A N H O  D E  U M A  C A S T A N H A

Para enfrentar os efei-
tos da estiagem o Governo 
do Estado recorreu aos rus-
sos. Na última quarta-feira 
(18), o governador em exer-
cício, Ezequiel Ferreira, assi-
nou um Acordo de Coopera-
ção Técnica e Científi ca com 
instituições da Rússia. A ex-
pectativa é que o acordo ve-
nha a promover o desenvol-
vimento econômico do esta-
do com a injeção de recursos 
em ações de mitigação dos 
efeitos da seca direcionado 
às cooperativas do estado. 

O investimento previsto é 
de R$ 1,25 bilhão. Pelo acordo 
de cooperação, fi rmado com 
a Câmara de Fomento Social, 
Cultural e Econômico Russia/
Brasil, a BS&S LLL e a Agência 
Internacional de Promoção e 
Defesa da Economia Social, 
haverá o estabelecimento de 
condições favoráveis à coo-
peração científi ca em várias 
áreas, principalmente na bus-

ca de soluções para a crise hí-
drica, com o desenvolvimen-
to de estudos estratégicos de 
recursos hídricos e minerais, 
e implantação de sistemas 

avançados de tratamento de 
água e saneamento básico, 
além da implantação de cen-
tros para diagnóstico e trata-
mento de câncer.

Ezequiel Ferreira apresen-
tou à presidente Dilma a atu-
al situação hídrica do estado 
que está com apenas 24% da 
capacidade de reserva dispo-
nível para abastecimento hu-
mano, irrigação e todos os ou-
tros fi ns e 42% dos reserva-
tórios em volume morto ou 
seco. No estado, 153 municí-
pios se encontram em situa-
ção de emergência, 15 em co-
lapso de abastecimento e 77 
em sistema de rodízio. 

Sobre a questão hídrica, 
Ezequiel Ferreira já apelou 
ao diretor de gestão da Agên-
cia Nacional de Águas (ANA), 
Paulo Varela, por seu apoio 
junto ao governo paraiba-
no para garantir a desobstru-
ção do Rio Piranhas na Paraí-
ba, medida emergencial para 
amenizar os efeitos da seca no 
Seridó.

Em reunião com deputa-
dos estaduais e o corpo téc-
nico estadual da área de re-
cursos hídricos, duas medi-
das foram acordadas como 
mais adequadas: a propulsão 
de água na Mãe D’água, na Pa-
raíba, e o desassoreamento do 
Rio Piranhas num trecho de 
100km a partir da divisa com 
o Rio Grande do Norte. Am-
bas as possibilidades depen-
dem de uma decisão diplomá-
tica. Em resposta, o diretor da 
ANA disse que já está discu-
tindo o assunto com o gover-
no da Paraíba.

Da parte do governo poti-
guar, o governador Robinson 
faria, antes de viajar para a Eu-
ropa para cumprir agenda ad-
ministrativa na última sex-
ta-feira, anunciou que o Go-
verno faria o trabalho de de-
sassoreamento junto com o 
Exército, que se mostrou à dis-
posição para realizar a obra. A 
desobstrução facilitará a che-
gada da água a Jardim de Pi-
ranhas e possibilitar a recupe-
ração do abastecimento em 
Caicó.

Os gastos do sena-
dor Fernando Collor 
(PTB-AL) com cartão 

de crédito entre 2011 e 2013 
foram considerados incompa-
tíveis com a renda declarada 
por ele à Receita Federal, se-
gundo laudo da Polícia Fede-
ral que analisou os rendimen-
tos do parlamentar no perío-
do. O laudo 1480 foi fi naliza-
do no último 25 de setembro. 
Nos anos investigados, as fa-
turas de três cartões de crédi-
to do senador somaram pou-
co mais de R$ 3 milhões; en-
quanto que seu rendimento 

declarado, basicamente o sa-
lário de senador em todo pe-
ríodo, foi cerca de R$ 700 mil, 
já considerados os descontos.

O laudo pericial foi anexa-
do ao inquérito do Supremo 
Tribunal Federal (STF) que 
investiga o senador por sus-
peita de receber propina do 
esquema de corrupção des-
coberto pela Operação Lava 
Jato. “A movimentação com 
cartão é incompatível com os 
rendimentos declarados”, afi r-
ma o documento. As investi-
gações revelaram que o sena-
dor gastou quase cinco vezes 

mais do que declarou ter re-
cebido para pagar a fatura do 
cartão de crédito entre 2011 e 
2013. Embora seja sócio das 
empresas Água Branca Parti-
cipações, TV Gazeta e Gaze-
ta de Alagoas, o senador só in-
cluiu nas declarações de im-
posto de renda do período in-
vestigado os rendimentos do 
Senado. 

Após deixar a presidência 
da República, Collor voltou à 
política em 2007 quando foi 
eleito para um primeiro man-
dato de oito anos em 2007 
e reeleito em 2015. O laudo 

também aponta um “mon-
tante expressivo” de emprésti-
mos contraídos pelo senador 
junto à TV Gazeta de Alago-
as no período analisado que 
ajudaram o petebista a justi-
fi car seu crescimento patri-
monial. “Se não tivesse o em-
préstimo, o crescimento pa-
trimonial seria incompatível. 
Há indícios de empréstimos 
fi ctícios”, concluíram os poli-
ciais. Os peritos também con-
sideraram “desproporcional” 
o fato de Collor ter apenas 
12,28% da TV para contrair os 
empréstimos milionários.

A
s ações de com-
bate à seca serão 
ampliadas ainda 
neste ano no Rio 
Grande do Norte. 

A medida faz parte do pacote 
de ações para enfrentar a cri-
se hidríca, apresentado ontem 
pela presidente Dilma Rousse-
ff  ao governador em exercício, 
Ezequiel Ferreira, junto com os 
governadores do Ceará, Per-
nambuco e Paraíba, no Palácio 
do Planalto em Brasília. 

O pacote de novas ações 
está previsto para começar a 
ser executado ainda neste ano 
e contempla projetos para 
adutora de montagem rápida; 
aquisição de dessalinizadores; 
perfuração de poços de alta 
vazão; estações de tratamento 
de água compactas; carros-pi-
pa para zonas urbanas e obras 
de adaptação para captação 
do Rio São Francisco. Todas 
as ações têm fi nanciamento 
previsto no Orçamento Geral 
da União (OGU).

A presidente Dilma não di-
vulgou valores, mas somente 
o anúncio de que as obras se-
rão ampliadas é cinsiderado 
positivo para o governador in-
terino. “Diante da perspecttiva 
de pouca chuva para o próxi-
mo ano, recebemos a boa no-
tícia de que o governo fede-
ral vai destinar mais recursos 
para que se possa ampliar as 

ações de combate a seca. São 
notícias importantes que nós 
temos que comemorar num 
momento de crise hídrica no 
estado”, disse o governador.

Na reunião foi apresenta-
do, por um representante do 
IMPE (Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais), o pano-
rama metereológico enfati-
zando a consolidacao do “El 
Nino” que ratifi cam as previ-
sões de uma estação de chu-

vas com volumes abaixo da 
média. O ministro da Integra-
cao Nacional, Gilberto Occhi 
apresentou um relatório das 
ações que ja foram executadas 
nos estados nordestinos.

O secretário de Recursos 
Hídricos, Mairton França des-
tacou as condições do esta-
do para receber mais ações 
de combate a crise hídrica. “O 
RN detém um aquifero de alta 
produtividade, a partir do qual 

poderão ser projetadas obras 
para perfuração de poços pro-
fundos (arenito açu) que servi-
rá nos eventos críticos de seca, 
como o de hoje, e também terá 
outras utilidades que benefi -
ciam o abastecimeto humano 
nos municipios”, destaca.

O governador em exer-
cício sugeriu que fosse reali-
zada nova reunião na próxi-
ma semana com o secretá-
rio nacional de Defesa Civil, 

general Adriano Pereira Ju-
nior,  para discutir as reformu-
lações do pleito do RN, já que 
a presidente pediu urgência 
na apresentação dos novos 
planos. Dilma Rousseff  dis-
se ainda que o fi nanciamen-
to dessas ações será executa-
do com o orçamento de 2015 
e defi niu o prazo de 30 de no-
vembro como prazo para en-
trega dos planos e de suas 
reformulações.

As discussões que 
ocorreram durante a 
votação do processo 

contra o vereador Marcos 
Antônio (PSOL) na última 
quarta-feira, na Câmara 
Municipal de Natal, geraram 
pedido de abertura de novo 
processo na Comissão de 
Ética da Casa, dessa vez do 
vereador Klaus Araújo (PP) 
contra o colega de partido 
de Marcos, vereador Sandro 
Pimentel. Amanda Gurgel 
(PSTU) também pretende 
recorrer à Comissão de 
Ética.

O novo pedido de 
processo acusa Sandro 
Pimentel de quebra de 
decoro parlamentar por 
ele ter se pronunciado 
na tribuna da Câmara 
acusando a casa de não “ter 
moral para julgar” Marcos 
ou qualquer outra pessoa. 
A declaração de Sandro 
ocorreu durante a votação 
do relatório da Comissão 
de Ética que pedia uma 
suspensão de 15 dias para 
Marcos por envolvimento 
num esquema de 
arrecadação de parte dos 
salários dos servidores de 
seu gabinete para pagar 
servidores extra-ofi ciais 
e alimentar um caixa de 
campanha.

Os parlamentares se 
pronunciaram contra 
Sandro criticando-o 
pelas palavras ofensivas 
contra o parlamento e 
sugeriram que a Mesa 
Diretora tomasse alguma 
providência por entender 
que houve desrespeito 
da parte do vereador. O 
vereador Klaus prometeu 
denunciá-lo na Comissão 
de Ética e assim o fez. O 
requerimento pedindo 
abertura de processo foi lido 
na sessão de ontem. Mesmo 
acusando a Câmara de não 
ter legitimidade para julgar, 
Sandro criticou o colega de 
partido que estava sendo 
julgado, sugerindo qualquer 
punição por esse ter agido 
de forma errada, inclusive 
contra as orientações do 
partido.

O processo contra 
Pimentel na comissão 
não será o único, segundo 
prometeu a vereadora 
Amanda Gurgel. Ela 
também se envolveu em um 
bate-boca durante a votação 
do relatório do processo de 
Marcos Antônio. Amanda 
disse que vai questionar o 
mandato dos vereadores 
Júlio Protásio (PSB), Adão 
Eridan (PR) e Aquino 
Neto (PROS). Os três são 
condenados na operação 
Impacto, que investigou 
um esquema de propina 
durante a votação do Plano 
Diretor de Natal em 2007.

A vereadora questionou 
o porquê da Comissão de 
Ética não abrir processo 
para apurar a permanência 
dos três parlamentares no 
cargo e acusou a mesma 
comissão de ser tendenciosa 
ao pedir a suspensão 
de Marcos Antônio.
Júlio Protásio, que não 
compareceu ontem à sessão 
devido a um tratamento de 
saúde, rebateu as acusações 
de Amanda e a acusou 
de “estelionato eleitoral”. 
Segundo disse, Amanda 
passou em concurso 
para lecionar mas nunca 
lecionou, sendo lotada em 
uma biblioteca. Ele também 
disse que a vereadora 
prometeu, durante a 
campanha eleitoral, não se 
benefi ciar do seu salário de 
vereadora, sendo que, após 
eleita, recebe integralmente 
todos os seus salários e 
verba de gabinete. 

// Rolo

// Lava Jato

Mensalinho 
do PSOL gera 
novo processo 
de ética

Collor gastou R$ 3 milhões com cartões

// Pacote da presidente Dilma contempla projetos para adutora de montagem rápida e aquisição de dessalinizadores
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OPINIÃO

No seu propósito de rein-
ventar a roda, o pessoal do Go-
verno do Estado tem cantado 
vitória com os novos cami-
nhos abertos para o Programa 
do Leite, aumentando a pre-
sença estatal, na busca de um 
modelo socializante de pro-
dução que, infelizmente, até o 
presente, não conseguiu colo-
car na prática a efi ciência mí-
nima para justifi car a adoção 
do modelo – o mesmo que in-
viabilizou a produção de bio-
diesel no RN, quando levou a 
Petrobras a estabelecer uma 
reserva de mercado exclusi-
va para a chamada agricultu-
ra familiar que nunca conse-
guiu atender a demanda para 
a fábrica funcionar, até que 
a Petrobras cansou de espe-
rar e acabou o projeto. Quan-
do a unidade de biodiesel ain-
da era um projeto de pesquisa, 
foram apresentados números 
impressionantes da abertu-
ra de uma nova fronteira agrí-
cola para o nosso Rio Grande 
do Norte, a partir dos assenta-
mentos de reforma agrária. 

Batizado de Programa do 
Leite Potiguar, anunciou-se 
a abertura de inscrição para 
agropecuaristas familiares 
que fi carão responsáveis pelo 
fornecimento de – pelo me-
nos – metade do produto que 
será distribuído. As inscrições 
atingiram a marca dos 2.593 
fornecedores, que assumiram 
o compromisso de fornecer 
diariamente 91.500 litros, per-
centual bem maior do que o 
que foi estabelecido.

Em mais de 25 anos do 
programa existiu muito ques-
tionamento da difi culdade 
para assegurar o fornecimen-
to do leite, sobretudo nos perí-

odos de estiagem, tendo exis-
tido denúncias de que algu-
mas usinas estariam adqui-
rindo leite em outros Estados 
e até mesmo usando leite em 
pó para garantir o atendimen-
to do programa, mesmo ha-
vendo uma concentração de 
fornecedores, que não passa-
vam de duas dezenas. Com 
as mudanças que estão sendo 
implementadas serão mais de 
dois mil fornecedores, disper-
sos, muitos deles com a pers-
pectiva de entrega de menos 
de duas dezenas de litros por 
dia , o que – por si só – torna 
a operação muito mais com-
plexa. O Governo assegura o 

pagamento de R$ 1.15 para o
leite bovino e R$ 1.60 para lei-
te caprino. Pelas regras defi ni-
das pelo Governo, o pagamen-
to será feito até vinte dias sub-
sequentes ao encerramento
de cada quinzena. Os fornece-
dores serão responsáveis pela
entrega diária do leite, no local
defi nido pela Emater, Neste
ponto, o governo terá de mu-
dar a conduta adotada nos
últimos vinte anos, uma vez
que não se pode esperar que
um pequeno produtor consi-
ga manter o fornecimento de
houver algum atraso no paga-
mento, como vem acontecen-
do ao longo desses vinte anos.

Sem querer torcer contra,
ou adotar qualquer tipo de
atitude negativa não dá para
não avisar o aumento da com-
plexibilidade de uma opera-
ção complexa por sua nature-
za. Porém, recomenda o bom
sendo que no meio das mu-
danças adotadas, ninguém
perderá nada se esperar para
ver o que acontece. Nem o
programa em si.

Para a história
A primeira citação da 
imprensa sobre o atual 
Campo de Pitu, aconteceu  
no dia de Natal de 2011, 
aqui, nesta Roda Viva: “O 
ano de 2012 deve marcar 
a perfuração do primeiro 
poço de petróleo em águas 
profundas na costa do RN no 
Brasil setentrional. O relatório 
da Petrobras confi rma que 
uma das doze plataformas 
contratadas para novas 
explorações do país será 
encaminhada para a costa de 
Areia Branca, no que pode 
ser o início de exploração do 
nosso pré-sal”.

Consciência negra
A Universidade Federal 
promove, hoje, a terceira 
edição do “Encontro de 
Consciência Negra”, numa 
tentativa de mostrar, por  
meio de diversas linguagens 
artísticas o discurso que não 
pode ser apagado, desde os 
porões dos navios negreiros 
até os camburões dos dias 
atuais.

Processo seletivo
O Centro Universitário 
do Rio Grande do Norte, 
UNI-RN, abriu inscrições 
para o processo seletivo 
de Professor para os seus 
cursos de Arquitetura e 

Urbanismo, Engenharia Civil, 
Fisioterapia e Serviço Social. 
As inscrições devem ser feitas 
pessoalmente até o dia 2 de 
Dezembro. 

Levante ou Intentona

O “Levante Comunista de 
1935”, forma” politicamente 
correta” de tratar do que 
era chamado de Intentona 
Comunista, terá os seus 
80 anos lembrados  hoje 
pela Ufersa, em Mossoró, 
contando com a presença da 
historiadora Anita Leocádia, 
fi lha de Olga Benário e Luiz 
Carlos Prestes que fará 
palestra, hoje, na Estação das 
Artes e lançara seu livro “Luís 
Carlos Prestes: um comunista 
brasileiro”.

Fala sério
Reação de uma raposa 
conhecedora da aldeia e 
dos seus caboclos sobre 
a parceria fi rmada com a 
Câmara de Fomento Social, 
Cultural e Econômico da 
Rússia pelo RN assegurando 
um aporte de R$ 1.25 bilhão 
em investimentos a partir do 
próximo ano: “Fala sério...”

Voo inaugural
Chega hoje, às 21 hs, o 
vôo inaugural da TACV 
(Transportes Aéreos Cabo 
Vede), ligando a Ilha do Sal 
a Natal, com frequência 
semanal,  oferecendo a 
possibilidade de conexões 
para quatro países europeus. 
O noticiário do Governo 
do Estado coloca Cabo 
Verde “como o principal 
hub africano”; um fl agrante 
de desinformação se não 
for só um grande exagero. 
Afi nal, o arquipélago de Cabo 
Verde é servido por uma 
única companhia aérea, cuja 
frota total é de, apenas, três 
aeronaves. 

Vôo das sacoleiras

Este vôo, que serve a cidade 
de Fortaleza, já há algum 
tempo, é chamado lá de “voo 
das sacoleiras”. Boa parte dos 
passageiros é formado por 
comerciantes que vem se 
abastecer de mercadoria. O 
que pode ser um refresco para 
setores do nosso comércio.

Os culpados
Entrevistado por Roberto 
Avelã, na Globo News, o ex-
presidente Lula apontou os 
culpados que ele considera 
pela roubalheira do Petrolão: 
O Ministério Público e a 
Imprensa. Lula diz que não 
tomou providência porque 
não sabia da existência da 
quadrilha.

Mesma coisa
A pronta resposta ao 
Governo Dilma à ação de 
caminhoneiros que fecharam 
estradas em defesa do 
impeachement, está levando 
setores da oposição a exigir 
tratamento isonômico quando 
a interrupção for feita pelo 
MST. O ex-governador entrou 
fi rma: “Quando teremos 
oposição novamente?”

Programa reinventado

• Plenitude é isso:  Governador em 

Exercício se reúne com a Presidente 

da República.

• Começa, hoje, no hotel Praiamar, 

o 14º Congresso da Sociedade 

Brasileira de Neuropsicologia.

• Hoje, o forró vai virar mar, com a 

realização do “Aviões Privilege”, no 

hotel Imirá, com a banda Aviões 

do Forró.

• Completa 55 anos, hoje, que d. 

Eugênio Sales criava o Sindicato 

dos Trabalhadores Rurais de São 

Paulo do Potengi.

• Hoje é feriado no Rio e São Paulo. 

Culpa de Zumbi.

• A Escola Agrícola de Jundiaí 

promove, hoje a formatura de 225 

concluintes nos cursos e-Tec.

• Amanhã é feriado em Natal. Graça 

da padroeira.

• A UFRN realiza uma ação, hoje, 

no shopping Via Direta, para marcar 

a passagem do dia do Biomédico

• Seu Dedé volta, hoje, ao palco 

do Espaço Idearte, no shopping 

Cidade Jardim, com o espetáculo 

“Crise de Riso”.

• A Globo News demitiu o 

apresentador Sidney Rezende, há 

18 anos na casa. Ele havia criticado 

o tipo de jornalismo praticado.

ZUM  ZUM  ZUM

Cruzeiro é só expectativa 

Desvirtuação

A presença de um navio turístico com 450 estrangeiros 
a bordo foi festejada nesta semana como o início da tempo-
rada de cruzeiros no Porto de Natal. A estimativa é que até o 
próximo mês de abril quinze embarcações de médio e gran-
de porte atraquem na capital potiguar. 

Este total representa 50% a mais na quantidade de em-
barcações em Natal, comparando-se com o mesmo período 
do ano passado. Em 2014, dez cruzeiros estiveram na capital. 
A estimativa é que pelo menos 10 mil turistas estrangeiros te-
nham passado pelo terminal no ano passado.

Depois de uma polêmica um tanto sem sentido, quan-
do se debateu se era importante ou não o estado receber tu-
ristas vindos em navios, a cidade parece ter atraído mais na-
vios. Mas é cedo ainda para festejar o sucesso de uma prová-
vel temporada.

O potiguar se acostumou a ver esse tipo de oportunida-
de turística de forma ressabiada porque não representa re-
gra, mas exceção. Não há uma estratégia clara para atrair cru-
zeiros ou de incluir de forma mais incisiva a capital potiguar 
nos principais roteiros do mundo.

Fora tudo isso, em plena Copa do Mundo o Porto de Natal 
foi questionado por causa da difi culdade que grandes navios 
teriam – ou tiveram - para cruzar a ponte Newton Navarro. 

Por conta disso, inclusive, um grande navio trocou a capi-
tal potiguar por Recife para destinar seus turistas estrangei-
ros que vieram assistir aos jogos do mundial da Fifa.

Há, portanto, um trabalho a ser feito até que a presença de 
embarcações turísticas seja tratada, de fato, como uma tem-
porada. E para que a capital potiguar desfaça a imagem de 
que não tem condições de receber grandes navios.

É necessário ainda dar vida ao terminal turístico, um es-
paço de alto nível construído para a Copa do Mundo, mas 
que se transformou num enorme elefante branco, sem uso 
algum – ou com uso bem aquém de sua capacidade.

A ideia inicial era atrair estabelecimentos comerciais, 
como bares e restaurantes, e pontos onde fosse possível ven-
der a arte e o artesanato local e ainda atender os turistas de 
forma mais digna, reunindo todos os órgãos e serviços de 
alfândega.

Portanto, é de se enaltecer e destacar a presença da em-
barcação que visitou Natal e daqui seguiu para Recife. Porém, 
mesmo que não haja pessimismo algum, é necessário que os 
inúmeros setores que se benefi ciam da atividade turística se 
unam e defi nam estratégias para atração deste tipo de visi-
tante. Daí, sim, será possível se animar com uma “tempora-
da” de cruzeiros. 

“A corrupção é o câncer desse país”.  - Mas será mesmo 
que a polícia não tinha mais o que fazer senão fechar o site 
que eu baixava fi lme pirata? Tudo bem que é crime, mas não 
podia estar resolvendo coisas mais importantes?

“Temos que acabar com a mamata desses políticos cor-
ruptos”. - Mas bem que a gente podia arranjar um jeitinho de 
ganhar mais sem precisar trabalhar, nera?

“É um absurdo esse Eduardo Cunha ter conta na Suíça e 
ainda não ter sido preso”.  - Putz, não vou declarar esse rendi-
mento aqui no Imposto de Renda pra ver se consigo pagar 
um pouco menos que no ano passado. 

“Aquele ladrão foi fi lmado colocando dinheiro público na 
cueca”. - Mas por que eu tenho que devolver o troco a mais 
que recebi no banco? Já são tão ricos, nem falta faz.

“É o cúmulo um ex-governador receber pensão vitalícia”. 
- Mas conseguir um laudozinho com aquele médico parcei-
ro para descolar uma aposentadoria por invalidez seria uma 
mão na roda, hein?

“É muita palhaçada esses deputados trabalharem em Bra-
sília só de terça a quinta”. - Mas tudo bem eu sair mais cedo da 
repartição todas as sextas e meter atestado em todos os dias 
pós-feriadão; não tem risco de eu ser demitido mesmo. 

“É preciso acabar com essa polícia fascista que reprime 
manifestações democráticas”. - Ah, mas como que é bom ver 
esses coxinhas que pedem intervenção militar apanhando 
da polícia, hein?! 

 “É inadmissível um Poder que arquiva processos por 
causa de negociatas”.  - Velho, mas eu deixei o carro parado 
aqui na vaga de defi ciente só por cinco minutos; foi só o tem-
po de ir ali deixar um negócio. Precisa mais dar multa? Não 
tem outro jeito pra gente resolver isso?

“Brasil é o país onde o funcionário público bate ponto e vai 
pra casa dormir. Não viu a matéria lá do Fantástico?Absurdo 
demais esse país”. - Ei, boy, assina meu nome aí na lista de 
chamada, na moral. Já estou quase reprovado por falta esse 
semestre. 

“Esses caras recebem auxílio-moradia, auxílio-alimenta-
ção, auxílio-paletó”. - Amor, vou atrasar hoje pro jantar. Estou 
fazendo hora aqui no trabalho pra ver se recebo um pouqui-
nho mais de hora extra esse mês. 

“A corrupção já faz parte do DNA brasileiro e o pior é que 
as pessoas não se dão conta disso”. - Vigi! Tem um  brother 
meu ali na fi la. Vamos lá que eu peço pra entrar na frente dele. 

“Passe Livre é uma piada”. - Não tem mais carteira de estu-
dante? Sério? Não tem nem como conseguir a do seu irmão 
pra gente poder pagar meia?

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO MINISTRO DA SAÚDE, MARCELO CASTRO, 
DEFENDENDO CAUTELA EM RELAÇÃO A 
MICEROCEFALIA

Sexo é para amadores, 
gravidez é para profi ssionais”.

A  P R Ó S T A T A  S E  L O C A L I Z A  N A  P A R T E  B A I X A  D O  A B D Ô M E M ,  A B A I X O  D A  B E X I G A  E  N A  F R E N T E  D O  R E T O

Artigo Luan Xavier
Jornalista    luanxavier@novojornal.jor.br
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Tem sido inegavelmente 
competente o jogo de artifí-
cios orçamentários e fi nancei-
ros do atual governo para evi-
tar o atraso na folha de paga-
mento, o grande sustentáculo 
de sua imagem, ajudado por 
uma boa capacidade de diá-
logo com os diversos segmen-
tos internos e externos. Como 
não se pode negar suas ações, 
ainda que tímidas pelo limite, 
nas áreas de segurança e turis-
mo, mesmo com uma saúde 
que melhorou muito pouco 
até agora e sem os cortes pro-
fundos nas despesas públicas.

Além de uma auditoria na 
folha, o que pode reduzir seu 
valor, o governador Robinson 
Faria sabe que não tem gran-
des gorduras a cortar. Talvez 
por isso tem se negado a pu-
nir só os ganhos dos mais fra-
cos diante dos fortes cada dia 
mais blindados em nome da 
lei e dos mandatos. Dentro de 
sua própria equipe enfrenta 
uma divisão injusta: a diferen-
ça do salário de um secretário 
e de um auxiliar de segundo 
escalão, ou seja, de R$ 14 mil 
para R$ 5,7 mil hoje pagos a 
auxiliares de outros órgãos.

Antes de assumir, não foi 
à Justiça evitar o saque da en-

tão governadora Rosalba Ciar-
lini ao Fundo Previdenciário, e 
teria sido possível, consciente 
que assumiria, menos de dois 
meses depois, com o cofre va-
zio. Foi a lei aprovada na As-
sembléia sob o protesto vee-
mente do deputado Fernando 
Mineiro, hoje líder do gover-
no, que permitiu ao governa-
dor o saque que tem feito a 
cada dois meses para comple-
tar a folha e ter alguma sobra 
para as ações mais urgentes e 
emergenciais de sua gestão. 

O governo aprovou o pa-
cote fi scal majorando impos-
toscom o cuidado de gravar 
produtos e serviços que não 
interferissem diretamente na 
vida fi nanceira dos menos fa-
vorecidos, não incluindo  pro-
dutos de alimentação, e agora 
pede o remanejamento orça-
mentário da ordem de R$ 300 
milhões para tentar garantir a 
normalidade da vida fi nancei-
ra do governo. Luta como se 
buscasse o ouro das fi nanças 
públicas onde é possível, con-

tanto que a folha seja paga e os 
serviços essenciais mantidos.

Há duas visões do proble-
ma neste momento: os que vis-
lumbram um inevitável esgota-
mento das fi nanças estaduais 
nos primeiros meses de 2016, 
na avaliação pessimista; e os 
otimistas, aqueles que apos-
tam na elevação da arrecada-
ção fi scal projetada para levar 
aos cofres da fazenda estadu-
al um aporte da ordem de R$ 
270 milhões. Um valor que não 
é sufi ciente, mas certamente 
atenuará as agruras do gover-
nador diante dos números que 
todos os meses desabam sobre 
sua mesa de trabalho.

 O mais urgente, além da 
seca que atormenta a econo-
mia e desorganiza a vida de 
milhares de famílias, o gover-
nador sabe que a segurança 
continua sendo o grande de-
safi o por sua mobilização ne-
gativa que atinge a todos os 
níveis sociais e econômicos. 
Promoveu 1.400 militares da 
PM, contratou mais 40 delega-
dos para a Polícia Civil e qua-
se 30 escrivães, diante de uma 
estatística de violência policial 
a ferir a tranquilidade da so-
ciedade, desassossegando ri-
cos e pobres. Sem exceção. 

Em busca do ouro

“O indivíduo é o inimigo 
número um do cidadão”.
Gilberto Dupas

1 - CENA 
É comovente ver e ouvir 

Cauby Peixoto cantar, senta-
do, no show com Ângela Ma-
ria no palco de um teatro, em 
São Paulo, ele que vem de mais 
uma enfermidade. Cai como 
se fosse a grande despedida.

2 - BRILHO
Entre brilhos de paetês, 

os dois relembram seus gran-
des sucessos. Um Cauby can-
tando Unforgetable, como um 
Nat King Cole, e Ângela Maria 
nos agudos de Babalu que fi -
zeram todo este Brasil cantar. 

3 - LIVRO
E isto tudo acontece na 

hora em que Rui Castro lança 
seu novo livro ‘A Noite do Meu 
Bem’ - título deuma canção de 
Dolores Duran, lembrando as 
noites macias no tempo ro-
mântico do sambacanção. 

4  - MAGIA
Com 544 páginas e numa 

edição bem cuidada da Com-
panhia das Letras, o livro de 
Ruy Castro chega como um 
sonho, declarou à Folha: trans-
portar o leitor para essas noites 
maciais que não voltam mais. 

EXAMES - Raul Cutait, 
médico do Sírio Libanês que 
operou Lula e especialista 
na área de cirurgia do 
aparelho digestivo, é a quem 
a ex-governadora Wilma de 
Faria confi ou os exames e o 
diagnóstico defi nitivo.

PANCADA - Duro, duríssimo 
o artigo de José Neumanne 
Pinto - ‘Censura, esbulho e 
culto ao furto’ - na segunda 
página do Estado de S. Paulo. 
Neumanne bate de tacape e 
chama Dilma de mentirosa. É 
tiro na testa.

REVELAÇÃO - Quem 
ganhou um bom elogio 
quarta-feira no Caderno 2 do 
Estado de S. Paulo foi a banda 
natalense Mahmed, apontada 
como um novo expoente do 
rock instrumental. Fez seu 
show no Balaclava Fest.

LUTA - O Fundo Anne Frank 
vai perder o domínio dos 
direitos autorais do Diário 
que há 70 anos mantém 
a fundação que tem o seu 
nome. Anne morreu em 1945 
no campo de concentração 
de Bergen-Belsen.

COAUTOR - Enquanto a 
lei dos Países Baixos fi xa 
o domínio público em 70 
anos depois da morte, os 
defensores de seu pai, Otto 
Frank, alegam que ele é 
coautor e morreu em 1980, há 
35 anos. A luta será judicial. 

REFORMA - O escritório 
local do Patrimônio Histórico 
aprovou a reforma no salão 
do Instituto Histórico para 
as instalações de estantes 
sobre trilhos indispensáveis 
à preservação do acervo de 
livrose documentos.

OBRAS - Será reformado o 
piso com cimento queimado, 
como pede o Iphan, por se 
tratar de prédio tombado, e 
parafi xação dos trilhos sobre 
os quais serão instalados seus 
nove conjuntos de estantes 
deslizantes. 

HEBDO - Sai no Brasil, em 
pleno confl ito de Paris, a 
tradução do livro ‘Carta aos 
Escroques da Islamofobia 
que fazem o jogo dos racistas’, 
de Stéphane Charbonnier, 
morto no ataque à sede do 
Charlie-Hebdo.

ANTES - Charbonnier acabou 
de escrever as 96 páginas 
dois dias antes de ser morto 
na chacina que trucidou oito 
na redação do jornal Charlie-
Hebdo dia 7 de janeiro 
passado. Edição brasileira 
custa R$ 34,90.

RACISTA? - I - Como sei que 
a mensagem é polissêmica e 
pertence a quem recebe -não 
fui claro ao usar a expressão 
‘pé na senzala’ que acabou 
espantando a médica Lúcia 
Santos ao acusar este cronista 
de ser racista.

FALSO?- II - Na verdade, 
tentei mostrar que o falso 
aristocrata desta aldeia nega 
a origem negra, como se a 
grana embranquecesse a 
alguém. Ao contrário: sou 
contra racistas. De um lado e 
outro. E aos intolerantes. 

EXEMPLO - III - Há poucos 
dias, a coluna defendeu Eloy 
de Souza quando esqueceram 
que o grande jornalista 
sentia-se - ele afi rma em suas 
memórias - mais honrado do 
avô preto e pobre do que do 
outro, branco e rico. 

PALCO

CAMARIM

Rogério Marinho – Artigo
Feminismo? Se ele acha que “violência contra mulhe-

res” é um tema feminista só pode está muito bem inten-
cionado! Esse é um tema que deve e tem que ser discuti-
do e levado as salas de aulas desde o infantil. As meninas 
devem saber e serem “ensinadas” que não devem calar e/
ou “suportar” caladas aos abusos de homens iguais ao se-
nhor deputado!

Perdeu uma oportunidade de fi car calado, mas todos 
podem expor seu ponto de vista, isso é democracia, coisa 
que ele não sabe bem o que é!

E quanto as faladas “doutrinas” marxistas, de gêneros 
etc. também concordo que devem ser debatidas sim em 
salas de aulas, visto que com isso poderemos evitar, em 
um futuro bem próximo, que a negação a sua opção se-
xual seja uma “autopunição” ao indivíduo; tenho certeza 
que discutir sexualidade, nas salas de aula, não farão de 
minhas fi lhas, por exemplo, pre-sexuais! Não falar é não 
sabermos!
Francivan Batista
Via Facebook

Preconceito
Crime deve ser tratado como crime, estas pessoas que 
destilam seus ódios, ignorância e preconceitos devem 
ser tratados como criminosos e devem ser punidos. Tem 
ocorrido muita tolerância para pessoas que pregam a in-
tolerância religiosa, política, social, regional, de gênero, 
racial e tantas outras. Basta.
Ellis Noro
Via Facebook

Jornalismo
O nosso mundo atual vive, sobretudo, de crimes: roubos, 
assaltos, estupros e homicídios. 
Ninguém melhor para dizer a verdade que os nossos 
jornais.
Natércio Gomes
Via email

Macau
Vou te contar: coitada de Macau, viu?! Não tem “sorte” 
para prefeito. Só entra ladrão ali. O tal do Flávio Veras 
tem improbidade em tudo o que você imaginar — licita-
ção de compra de combustível, contrato de empresa de 
limpeza, desvios de recursos de num sei onde... Menino!
Churchil Santos
Via Facebook

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografi as

Conecte-se

Foi a crise?
Passados, como um raio, a estupefação geral e o mimi-

mi, o que tem sido feito desde que a Ambev desativou sua 
fábrica, ou o que restava dela, no Rio Grande do Norte e 
desde que a Latam adiou a decisão sobre a escolha do esta-
do nordestino para sediar sua central de conexões – o hub?

Dois dos temas mais tratados nas últimas semanas, do 
ponto de vista local, ganharam o esquecimento rapidinho, 
como se, salvos por assuntos mais momentosos, como 
o mar de lama em Mariana e os atentados em Paris, fora 
a agenda nacional da crise, restassem a eles o engaveta-
mento ainda que momentâneo – ou, como a poeira, o ce-
mitério de ácaros sob o tapete. Depois do bafafá todo, en-
tão, resta que o Rio Grande do Norte abriu mão da Am-
bev, uma das maiores empresas do mundo. Ou pouco fez 
para que permanecesse aqui, seja renegociando o paco-
te de impostos – queixa da companhia para justifi car a de-
bandada – ou oferecendo outras vantagens a fi m de que 
ampliasse sua presença em terra potiguar. Nem um nem 
outro.

Por menor que fosse, a presença da Ambev era um 
emblema com o qual o estado poderia contar. Se os in-
vestimentos por aqui foram murchando e em outros es-
tados aumentando, é sinal de que em algum momento al-
guém cochilou. E o que deveria ter vindo para cá acabou 
indo para outros estados. Isso, evidentemente, ninguém 
assume.

O caso do hub é outro que não deveria ter sido sepulta-
do sem que uma série de respostas fossem dadas à socie-
dade e sem que a classe empresarial e os gestores públi-
cos pudessem analisar melhor o que ocorreu. Há alguns 
modos de olhar a questão. Ou um só, quem preferir o sim-
plório: a empresa adiou os investimentos em razão da cri-
se. Foi mesmo?

Há questões que fi cam alimentando a pulga atrás da 
orelha: sendo um investimento gigantesco e tendo am-
plo conhecimento de mercado, a Latam já não imaginava 
o tamanho da crise quando lá atrás anunciou o desejo de 
instalar seu centro de conexões no Nordeste? A crise não 
veio de repente, pelo que se sabe.

Para o RN, a decisão foi particularmente ruim porque 
após a divulgação dos estudos feitos pela consultoria con-
tratada pela companhia, o RN, apesar de ainda conviver 
com alguns problemas, foi o estado que melhor se saiu – 
ao menos aparentemente – nas análises. À frente, portan-
to, dos outros dois que com ele disputam o desejo de se-
diar o hub – Pernambuco e Ceará.

Ainda não foi dada a dimensão no RN do que signifi ca 
o adiamento da decisão da Latam nem as motivações que 
fi zeram a empresa rever seus investimentos no Nordeste. 
Sem o mergulho nesse assunto, prevalece a nota seca dis-
tribuída à imprensa comunicando o adiamento. Foi a crise.

Plural Carlos Magno Araujo
Jornalista    carlosmagno@novojornal.jor.br

P R O D U Z  C E R C A  D E  7 0 %  D O  S Ê M E N ,  L I Q U I D O  Q U E  C O N T É M  O S  E S P E R M A T O Z Ó I D E S
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Denuncia
Refl etores do viaduto da av. Prudente de Morais estão 

ace-sas, durante o dia, há 3 dias. O que será que está aconte-
cendo para que s Secretaria  responsável tome providências? 
José Alves
NOVOWhats

Elogio
Vocês estão arrasando com informações úteis, nos dei-

xando mais antenadas.  Repasso para meus grupos e para fa-
mília (irmã, sobrinhas e tia que tenho na Alemanha).
Rosa Melo
NOVOWhats

Elogio – 2 
De vez em quando o Whats tem muita besteira, mas o 

NOVO jornal deixa essa ferramenta mais útil.
Marcos José
NOVOWhats

Seleção brasileira
Quanto a lista de convocados, a grande maioria sou a fa-

vor, embora muitos jogadores que estão sendo convocados 
não mereçam estar, como Kaká, Daniel Alves, Oscar, David 
Luiz, entre outros. Falam que temos uma geração ruim, mas 
não concordo. Nossa geração é ótima, repleta de craques que 
ainda estão fl orescendo, contudo, a CBF e a comissão técnica 
não estão conseguindo cuidar e lapidar estes jogadores com 
a amarelinha. Porque Douglas Costa joga tanto no Bayern e 
na Seleção pouco mostra (Ontem foi uma exceção)? Joga-
dor ruim ele não é... A comissão técnica é um tanto quanto 
retrógrada, juntamente com a CBF, com pensamentos qua-
drados, com um futebol totalmente defensivo, indo contra a 
cara da nossa seleção: futebol ofensivo, pra cima, com cara de 
Brasil. O melhor técnico do mundo, Guardiola, afi rmou que 
queria muito ter treinado a nossa seleção, contudo, os nos-
sos conservadores da CBF afi rmaram que ele não é capaz. E 
quem é? Dunga? O único no futebol brasileiro que tenha al-
guma noção do que está fazendo é Tite, que fez magia com o 
time do Corinthians, pois após ser demitido do próprio Co-
rinthians, foi estudar e se qualifi car a fi m de melhorar seu tra-
balho. É essa minha opinião!
Icaro César
NOVOWhats

Para quem não é suíço, 
Phillipus AureolusTh eophras-
tusBombastus von Hohe-
nheim é um nome tão estram-
bólico que parece um palavrão. 
Chamemos, então, esse sujei-
to de Paracelso, como ele cos-
tumava assinar. Foi esse mé-
dico e alquimista que cunhou 
aquela expressão muito dita 
pelos seus pais e avós – e que 
eles certamente já ouviram dos 
seus também: “Só a dose faz 
o veneno”. Muitas gerações já 
escutaram a mesma máxima 
porque ela foi escrita em 1538.

Não haveria maneira mais 
verdadeira, embora clichê, 
para iniciar esse texto, eu sei. 
Mas é a mais pura verdade. Na 
moda, o veneno é o excesso de 
uma só referência, é exagerar 
nos elementos do mesmo es-
tilo e sair por aí como se esti-
vesse preparado para um bai-
le de carnaval extemporâneo, 
em pleno mês de novembro. 
Por isso é que me vi na obriga-
ção de dizer que a tendência 
do jeans destroyed – ou sim-
plesmente detonado – é baca-
na, nos faz viajar pelos subúr-
bios britânicos dos anos 1977, 
mas precisa ser medida. 

Os boêmios do SoHo, um 
bairro cool de Manhattan, em 
Nova Iorque, começaram a se 
destacar pelo estilo de vestir 
e viver, enfi m. Logo apareceu 
mais um termo gringo para 
o nosso glossário de palavras 
estranhas: Boho. Essa é uma 
ideia bacana e que pode servir 
de contraponto na hora que 
você for se vestir, caro leitor.

Na prática, trata-se da mis-
tura de elementos como et-
nias, velocidade de comuni-
cação, comportamento; uma 
mescla de folk, rock, punk, 
navy, romantismo, vintage e 
desenhos peruanos ou africa-
nos. Esse quebra-cabeça é o 
estilo do nosso tempo e evi-
dencia que ninguém, por mais 
fã que seja dos Ramones e Sex 
Pistols, deve se vestir exclusi-
vamente do rockerstyler.

Estamos em um escritó-
rio localizado em Petrópolis, 
por onde normalmente cir-
culam fi guras bem moderni-
nhas. Você chega para o traba-
lho e dá de cara com um rapaz 
de All Star, calça destroyed, 

camiseta sob jaqueta de cou-
ro carregada de spikes. A cena 
pode até parecer interessan-
te, mas a indumentária não é 
nada apropriada para o dia a 
dia, numa boa.  

Voltamos a ter rebeldia, to-
dos nós, incluindo os religio-
sos e suas bancadas pela pri-
meira vez nominadas sem pu-
dores, sobretudo no legislativo. 
Passamos por protestos, ata-
ques terroristas, desastres am-
bientais e ainda assim sobre-
vivemos, pelo menos a maio-
ria. Tudo isso nos endurece e a 
roupa, usada como armadura, 
retoma ares pesados. A incli-
nação é para o punk e suas cal-
ças desfi adas. Mas saibamos 
usá-las com um toque de leve-
za, com paz e amor. Amém!

Pontuar com branco é uma 
excelente alternativa. Não pre-
cisa abandonar o cano alto, 
mas troque o coturno por um 
sneakeralvo que está super na 
moda. Tampouco é necessário 
abandonar a jaqueta, mas você 
pode trocar o couro por algo 
mais cotidiano como o jeans. E 
quer a melhor dica? Abuse dos 
acessórios que não sejam ne-
cessariamente espinhosos, in-
vista no chapéu. Vale de qual-
quer estilo. Eles tiraram o peso 
da produção e serão um cha-
mariz que se contrapõe ao de-
tonado.Isso é boho na sua for-
ma mais pura.

Na internet é bem fácil en-
contrar referências, embo-
ra também seja preciso saber 
procurar. Tenho visto muitos 
caras que levam a coisa a sé-
rio demais. Fazer o estilo é um 
passo, abusar do mesmo esti-
lo o descompasso; a mesmo 
história do erro de dosagem 
aparece.

Há diversas formas de mis-
turar conceitos e colocar um 
perfume retrô ao seu visual. 
Usar um suspensório é uma 
delas. Boina é bacana, colete 
também. Colete mais suspen-
sório e boina é quase carnava-
lesco. Certamente Paulo Bar-
ros já pensou coisas assim e 
mesclou com mágica para al-
guma comissão de frente de 
escola de samba, pesquise. O 
mesmo vale para calça com 
barra dobrada e camisa xa-
drez. Uma por vez, por favor. E 

vamos produzir rimas por aí.
Castanha assada e salga-

dinha, o processo que deixa 
o fruto do caju uma delícia é 
chamado de benefi ciamen-
to. No dicionário o substanti-
vo vale pra qualquer proces-
so que agregue valor. Minha 
mãe vai achar um absurdo, 
mas a indústria têxtil vende os 
rasgos no jeans como um be-
nefício. Quanto mais rasgado, 
mais valorizado é.

Os processos de lavagem 
nas fábricas surgiram por uma 
demanda de linguagem de 
moda, desde quando os hip-
pies da década de 1970 come-
çaram a investir no processo 
de customização. Virou con-
sumo, ganhou investimen-
to e tecnologias apropriadas. 
O que começou com pedras 
vulcânicas bastante porosas 
dentro de máquinas de lavar 
– processo chamado de sto-
newash – ganhou o auxílio, a 
partir de 1995, de equipamen-
tos como laser, prensas e estu-
fas. E hoje, voilà, ninguém pre-
cisa mais procurar lixa em ca-
sas de material de construção 
para personalizar suas calças. 

Comprar é uma questão 
de praticidade, de encontrar 
pronto. Porém, é claro que 
você pode colocar a mão na 
massa, pegar uma faca de ser-
ra da sua cozinha e rasgar na 
intensidade que mais lhe con-
vier. Eu sou do time que acre-
dita que a gente só consegue 
driblar uma crise fi nanceira e 
incentivar o emprego fazendo 
girar a roda da economia, mas, 
em tempos de crise, customi-
zar o que está parado no ar-
mário pode ser uma boa alter-
nativa para muitos. 

Essa também é uma moda 
de nome complicado. Do it 
yourself ou simplesmente DIY 
não vale apenas para moda. Vá-
rios tutoriais do tipo “faça você 
mesmo” estão disponíveis na 
internet, em forma de vídeo in-
clusive, com passo a passo e tal.

Nossos bolsos hão de estar 
furados e rasgados, mas, com 
o oldshcool cada vez mais em 
alta, qualquer puído será de 
um passado passado a lim-
po. Sigamos assim, com o des-
troyed que promete fi car por 
mais um bom tempo. 

Calça detonada, muitas possibilidades

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats
Cristiano Félix
Jornalista    cristianofelix@novojornal.jor.br

Jornal de

Q U A N D O  H Á  P R E S E N Ç A  D E  C Â N C E R ,  A  G L Â N D U L A  E N D U R E C E

Ainda não se cadastrou no NOVOWhats? Com o ele você 
recebe boletins de notícias, participa e sugere enquetes, tira 
dúvidas, participa de promoções e mais: sabe aqueles boatos 
de WhatsApp que deixam a gente com  a pulga atrás da ore-
lha sem saber se é verdade ou não? O NOVO com sua equi-
pe de repórteres apura e diz se é verdade ou não. Para se ca-
dastrar e fi car cada vez mais e melhor informado é só man-
dar uma mensagem para o número 991133516. Participe, o 
NOVO quer te ouvir. 

Acesse o cricofelix.com 

para ver diversas opções 

de como compor um 

visual bacana com calças, 

bermudas e jaquetas 

destroyed

NO PORTAL

Nathan McCallun (@isnathan) 
defende as calças destroyed há 
tempos e ganha muitas curtidas 
a cada look

#OlharNovo

O NOVO sabe que 
seus leitores além de 
se manterem bem 
informados desejam 
participar do jornal de 
forma mais ativa, não 
só como consumidores 
de notícias, mas 
como produtores. 
Por isso criou o 
#OlharNovo que reúne  
fotografi as enviadas 
por nossos leitores 
pelo NOVOWhats. 
Essas são algumas das 
fotografi as que fazem 
parte do Olhar Novo. 
Se gostou e deseja 
participar é só  enviar 
para o #NOVOWhats 
(991133526) ou 
publicar com a 
hashtag #OlharNovo 
no seu Instagram ou 
Facebook. 
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De 2011até 2013, a agricultura encolheu quase 33% e a pecuária, 
12%; apesar disso, a produção agropecuária representava 
em 2013 apenas 3,2% do PIB estadual

PIB do RN cresceu 4% 
em 2013, diz IBGE

Economia 
depende muito 
do setor público

Isabela Santos
Do NOVO

E M  9 5 %  D O S  C A S O S ,  O S  S I N T O M A S  A P A R E C E M  E M  E S T Á G I O  A V A N Ç A D O

Dólar $ Comercial: 3,720 Ibovespa: +0,4%  47.435,58 

Selic: 14,25%   IPCA: 0,82%Euro € 4,013

O desemprego no 
Brasil atingiu em 
outubro 7,9%, per-

centual estável em relação 
a setembro (7,6%), mostra 
a Pesquisa Mensal de Em-
prego, divulgada hoje pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafi a e Estatística (IBGE). A 
taxa de desocupação, no en-
tanto, subiu 3,2 pontos per-
centuais em relação a ou-
tubro de 2014 (4,7%). Foi a 
taxa de desocupação mais 
alta para um mês de outu-
bro desde 2007, quando 
chegou a 8,7%.

O universo de desem-
pregados chegou em outu-
bro a 1,9 milhão de pesso-
as, número estável frente a 
setembro. 

Mas subiu 67,5% (mais 
771 mil pessoas em busca de 
trabalho) em relação a outu-
bro de 2014. Na comparação 
anual, essa foi a maior varia-
ção percentual da popula-
ção desocupada na série his-
tórica da pesquisa.

A taxa de desemprego na 
Região Metropolitana de São 
Paulo atingiu 8,1% em outu-
bro, aumento de 0,8 ponto 
percentual  em relação a se-
tembro, mostra a pesquisa.  

Em outubro, a capital 
paulista foi a única a registrar 
aumento de desemprego en-
tre todas as regiões metro-
politanas do país. Em setem-
bro último, a taxa de desocu-
pação na capital paulista foi 
7,3%.

Em relação a outubro do 
ano passado, no entanto, a 
taxa de desemprego cresceu 
em todas as regiões: em Sal-
vador, passou de 8,5% para 
12,8%; em São Paulo, de 4,4% 
para 8,1%; no Recife, de 6,7% 
para 9,8%; em Belo Horizon-
te, de 3,5% para 6,6%; no Rio 
de Janeiro, de 3,8% para 6% 
e Porto Alegre, de 4,6% para 
6,8%.

No confronto com outu-
bro do ano passado, a deso-
cupação aumentou em todas 
as regiões, sendo o maior au-
mento em São Paulo (86,2%) 
e o menor em Recife (45,8%). 

As variações ocorridas na 
comparação anual para São 
Paulo (86,2%), Belo Horizon-
te (82,4%) e o agregado das 
seis regiões (67,5%) foram as 
maiores em toda a série his-
tórica da pesquisa, iniciada 
em março de 2002.

A população ocupada, 
que chegou a 22,5 milhões 
nas seis regiões, em outubro 
de 2015, recuou em ambas 
as comparações: -1,0% (me-
nos 230 mil pessoas) em re-
lação a setembro e - 3,5% 
(menos 825 mil pessoas) no 
ano. Regionalmente, na aná-
lise mensal, houve retrações 
no número de ocupados nas 
regiões metropolitanas de 
Recife (-2,6%) e de Belo Ho-
rizonte (-2,1%) e estabilidade 
nas demais. Em relação a ou-
tubro de 2014, houve estabili-
dade no Rio de Janeiro e que-
das nas demais regiões me-
tropolitanas: Salvador (-7,1%; 
137 mil pessoas), Belo Hori-
zonte (-4,8%; 121 mil pesso-
as), Recife (-4,6%; 74 mil pes-
soas), São Paulo (-4%; 385 
mil pessoas) e Porto Alegre 
(3,6%; 70 mil pessoas).

No conjunto das seis re-
giões, em outubro, a popu-
lação ocupada fi cou estável 
em todos os grupamentos, 
exceto a indústria (-3,9%). 
Frente a outubro de 2014, in-
dústria (-8,7%), construção 
(-5,2%) e serviços prestados 
às empresas (-3,7%) tiveram 
quedas.

O número de trabalhado-
res com carteira de trabalho 
assinada no setor privado 
(11,2 milhões), no conjunto 
das seis regiões metropolita-
nas analisadas, fi cou estável 
na comparação mensal e re-
cuou 4% frente a outubro do 
ano passado. Houve menos 
470 mil pessoas com cartei-
ra assinada. Regionalmen-
te, na comparação mensal, 
ocorreu estabilidade em to-
das as regiões. Frente a outu-
bro de 2014, Recife (-8,7%), 
Porto Alegre (-7%), Belo Ho-
rizonte (-6,1%) e São Paulo 
(-3,3%) apresentaram redu-
ções nesse contingente.

Com o IPCA-15 de no-
vembro, divulgado 
nesta quinta-feira, 19, 

registrando alta de 10,28% 
em 12 meses e a taxa de de-
semprego, também revelada 
nesta quinta-feira pelo IBGE, 
a 7,9%, o chamado “índice da 
miséria” do Brasil continua 
sua trajetória de forte alta. 

Esse conceito, criado pelo 
economista norte-america-
no Arthur Okun, soma in-
fl ação e desemprego, consi-
derando que ambos criam 
custos econômicos e sociais 
para um país.

Com os dados de hoje, o 
índice de miséria do Brasil 
chegou a 18,18%. 

No começo deste ano, o 
resultado era de pouco mais 
de 10%. 

“Não há alívio à vista. O 
desemprego deve continu-
ar subindo à medida que a 
recessão se aprofunda”, es-
creveu hoje em um bre-
ve comentário no seu blog 
a pesquisadora do Institu-
to Peterson de Economia 

Internacional Monica Bau-
mgarten de Bolle, chaman-
do atenção para a escalada 
do indicador cunhado por 
Okun.

O atual nível do índice de 
miséria é o pior desde pelo 
menos 2008. Naquele ano, 
em meio à crise fi nanceira 
internacional, o índice che-
gou perto de 14%. 

O indicador brasileiro 
também está entre os piores 
do mundo. A campeã dis-
parada é a Venezuela, com 
mais de 80%. 

Na sequência aparece a 
Argentina, acima de 30%, e 
em terceiro lugar está a Áfri-
ca do Sul, pouco abaixo des-
sa marca

Enquanto isso, o índi-
ce de miséria dos EUA está 
em 5,2%, considerando uma 
taxa de desemprego de 5,0% 
e a infl ação - medida pelo 
índice de preços dos gastos 
com consumo (PCE, na si-
gla em inglês) - de 0,2%. Tra-
ta-se do menor nível desde 
meados da década de 1950.

// Trabalho

// Queda livre

Desemprego atinge 
7,9% em outubro

“Índice da miséria” 
dispara no Brasil

ARGEMIRO LIMA / NOVO

REPRODUÇÃO

PIB 2013 (em milhares)

1 Sâo Paulo 1.708.221

2 Rio de Janeiro 626.320

3 Minas Gerais 486.955

4 Paraná 332.837

5 Rio Grande do Sul 331.095

6 Santa Catarina 214.217

7 Bahia 204.265

8 Distrito Federal 175.363

9 Goiás 151.010

10 Pernambuco 140.728

11 Pará 120.949

12 Espírito Santo 117.043

13 Ceará 108.796

14 Mato Grosso 89.124

15 Amazonas 83.293

16 Mato Grosso do Sul 69.118

17 Maranhão 67.593

18 Rio Grande do Norte 51.446

19 Paraíba 46.325

20 Alagoas 37.223

21 Sergipe 35.193

22 Piauí 31.240

23 Rondônia 31.092

24 Tocantins 23.778

25 Amapá 12.762

26 Acre 11.440

27 Roraima 9.027

O 
Produto Interno 
Bruto (PIB) do 
Rio Grande do 
Norte foi de R$ 
51,4 bilhões, em 

2013, uma elevação de 4% em 
relação ao ano anterior e aci-
ma da média nacional, que foi 
de 3%. Foi o nono maior cres-
cimento do país e quarto do 
Nordeste. Entretanto, a indús-
tria, setor de grande impor-
tância para o desenvolvimen-
to econômico – teve queda de 
7%.

Os dados foram divulga-
dos ontem, com a revisão do 
PIB nacional, que totalizou 5,3 
trilhões, dos quais, o RN repre-
senta apenas 1%.

A indústria de transfor-
mação foi o setor mais afeta-
do, em declínio desde 2010. 
Ele representa ainda 23,4% de 
toda a produção potiguar.

O chefe da unidade do 
IBGE no Rio Grande do Nor-
te, Aldemir Freire, explica que 
não há dados que indiquem 
os segmentos que mais caí-
ram. Apesar disso, arrisca di-
zer que o têxtil é um dos que 
agravaram essa redução do 
índice. Além da queda de pro-
dução e entrada de concor-
rência chinesa, o RN contou 
com o fechamento da empre-
sa Coteminas. 

Outro setor bastante pre-
judicado nos últimos anos foi 
o da agropecuária. De 2011, 
último ano com bom inver-
no, até 2013, a agricultura caiu 
em quase 33%. A pecuária 
caiu 12%. Apesar disso, a pro-

dução agropecuária represen-
tava em 2013 apenas 3,2% do 
PIB estadual. 

“O grande tombo foi em 
2012. Em 2013 houve um pe-
queno crescimento, mas que 
não foi sufi ciente para com-
pensar a queda de 2012”, ex-
plicou Aldemir Freire, refe-
rindo-se ao crescimento de 
2,25% da agricultura, e 6,2% na 
pecuária.  

O outro subsetor ligado à 
agropecuária, o de produção 
fl orestal, pesca e aquicultura 
cresceu 12%, um dos poucos 
que não foram afetados pela 
seca e pela recessão do país. 

De acordo com os dados 

do IBGE, o setor que mais 
cresceu em 2013 foi o de in-
formação e comunicação, que 
compreende empresas de te-
lecomunicações, operado-
ras de telefonia, provedores 
de internet, portais de notícia 
e meios de comunicação em 
geral. O aumento da produção 
foi de 15%. 

O especialista conta que os 
dados indicam os setores da 
economia que estão aumen-
tando a produção de forma 
mais rápida. “Não tem neces-
sariamente a ver com lucrati-
vidade”. Assim, não quer dizer 
que o setor de telecomunica-
ções tenha lucrado mais. 

Os números apresentados 
recentemente ainda não apre-
senta indícios da crise na cons-
trução civil. E chega, inclusive, 
a ser apontado como um dos 
segmentos que puxaram para 
cima o PIB do estado. 

“De 2010 a 2013 houve 
aumento de participação da 
construção civil do estado. Em 
2013 grande parte desse cres-
cimento foi puxado pelos in-
vestimentos associados à rea-
lização da Copa”, lembra Frei-
re, ao citar a construção do 
Aeroporto de São Gonçalo 
do Amarante, do estádio Are-
na das Dunas e das obras de 
mobilidade. 

O setor público é o mais 
importante da economia. 
Mais de um quarto do PIB 
do RN é desse setor, aproxi-
madamente R$ 12,7 bilhões. 

Isso refl ete também no 
componente “remuneração” 
do PIB, que correspondia a 
47,9% da produção do es-
tado em 2013. “A gente tem 
uma tendência a ter partici-
pação de remuneração mais 
alta do que os estados do Sul 
e do Sudeste. O principal se-
tor econômico do Rio Gran-
de do Norte é a atividade pú-
blica”, disse. 

De acordo com Aldemir, 
em pequenos municípios do 
RN o PIB é praticamente de 
transferências públicas. Os 
novos índices relativos às ci-
dades serão divulgados em 
dezembro. “Em estados mais 
desenvolvidos, o peso é me-
nor na remuneração. Temos 
um peso do setor público 
muito alto. Em São Paulo, o 
índice é de 10,1%. No Brasil, 
é de 16,4%”, fala ele. 

No Nordeste, o RN fi ca 
em terceiro lugar , empata-
do com Alagoas. O estado 
nordestino mais dependen-

te do setor público é a Para-
íba, com 34,9% do PIB oriun-
do dessa atividade. Depois 
aparece o Piauí, com 34,4%.

“Quanto mais desenvol-
vido é o estado, mais baixo é 
o peso do setor público”, re-
sume o chefe do IBGE.

O PIB per capita do RN é 
de R$ 15.247,87. No ranking 
da região, fi ca atrás apenas 
de Sergipe (R$ 16.028,28) e 
Pernambuco (R$ 15.282,28). 
A medida indica a produtivi-
dade da população, mas Al-
demir Freire alerta que es-
ses números não refl etem 
a produção por pessoa, ne-
cessariamente, apesar de ser 
uma “medida razoável de 
desenvolvimento”.  

“Ele é importante, mas às 
vezes engana. Se pegarmos 
o de Guamaré, ele é um dos 
maiores do país por causa da 
refi naria de petróleo. Mas di-
zer que a produção fi ca com 
a população de Guamaré é 
um engano”, alerta, chaman-
do atenção para o fato de 
o município produzir mui-
to, proporcionalmente, mas 
sua riqueza não é distribuída 
para a cidade. 

// O segmento que mais cresceu em 2013 foi o de comunicação e informação, com aumento de 15%

// “Muitos municípios têm somente transferências públicas”, diz Freire



8    /  NOVO  /  Natal, Sexta-Feira, 20 de Novembro de 2015 Economia

O 
Índice Nacio-
nal de Preços 
ao Consumidor 
Amplo 15 (IPCA-
15), a prévia da 

infl ação ofi cial, subiu 0,85% 
em novembro. É o índice mais 
elevado desde 2010, segundo o 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fi a e Estatística (IBGE), quando 
foi registrado 0,86%.

No ano, o indicador che-
gou a 9,42% no ano, o maior 
no acumulado de janeiro a no-
vembro desde 1996. Em 2014, 
em comparação ao mesmo 
período, a taxa era 5,63%. 

Em relação aos últimos 
12 meses, o índice chegou a 
10,28%, acima da taxa dos 12 
meses imediatamente ante-
riores (9,77%). “Desde novem-
bro de 2003, com os 12 meses 
em 12,69%, não havia registro 
de taxa mais elevada. Em no-
vembro de 2014 o IPCA-15 ha-
via sido 0,38%”, diz o IBGE.

“O consumidor passou a 
pagar 4,70% a mais pelo litro 
da gasolina, que exerceu im-
pacto de 0,18 p.p. [ponto per-
centual] no índice, enquanto o 
etanol, que fi cou 12,53% mais 
caro, exerceu 0,11 p.p.. O au-
mento da gasolina nas bom-
bas, que acumula 6,48% nos 
meses de outubro e novem-
bro, foi consequência dos 6% 
praticados ao nível das refi na-
rias, reajuste em vigor desde o 

dia 30 de setembro”, diz nota 
do IBGE.

Segundo o IBGE, os pre-
ços no grupo transporte tam-
bém foram infl uenciados pe-
las tarifas de ônibus, com alta 
de 0,76%. Em Belo Horizonte, 
a variação foi de 5,77%, onde o 

reajuste de 9,68% passou a vi-
gorar a partir de 25 de outubro; 
em Brasília, a variação chegou 
a 5,26%, onde as tarifas foram 
reajustadas em 33,34% em se-
tembro. Em Fortaleza, a varia-
ção chegou a 2,92%, com rea-
juste de 14,58% em novembro.

O grupo Alimentação e Be-
bidas registrou alta de 1,05%, 
impactando também no re-
sultado do índice. Os produtos 
comprados para consumo em 
casa aumentaram 1,35%. A ali-
mentação fora de casa subiu 
0,52%. De outubro a novem-

bro, alguns dos alimentos e be-
bidas que tiveram alta de pre-
ços foram: tomate (15,23%), 
açúcar cristal (9,61%) e refi -
nado (7,94%), arroz (4,10%), 
frango inteiro (3,96%), cerveja 
(3,35%), óleo de soja (2,84%), 
frutas (2,14%), carne (1,71%) e 

pão francês (1,03%).
Os mais baixos resultados 

de grupo foram em artigos de 
residência, com 0,07%, e edu-
cação, que fi cou em 0,03%.

Os preços para o cálcu-
lo do IPCA-15 foram coleta-
dos entre os dias 15 de outu-
bro e 12 de novembro de 2015 
e comparados com os cole-
tados de 15 de setembro a 14 
de outubro de 2015. O indica-
dor refere-se às famílias com 
rendimento de um a 40 salá-
rios mínimos nas regiões me-
tropolitanas do Rio de Janei-
ro, de Porto Alegre, Belo Ho-
rizonte, do Recife, de São Pau-
lo, Belém, Fortaleza, Salvador 
e Curitiba, além de Brasília e 
Goiânia. A metodologia é a 
mesma usada no IPCA, a di-
ferença está no período de co-
leta dos preços e na abrangên-
cia geográfi ca.

DESEMPREGO
O Instituto Brasileiro de 

Geografi a e Estatística divul-
gou também dados sobre de-
semprego que no país atingiu 
em outubro 7,9%, percentu-
al estável em relação a setem-
bro (7,6%), mostra a Pesquisa 
Mensal de Emprego, divulga-
da ontem. A taxa de desocu-
pação, no entanto, subiu 3,2 
pontos percentuais em rela-
ção a outubro de 2014 (4,7%). 
Foi a taxa de desocupação 
mais alta para um mês de ou-
tubro desde 2007, quando 
chegou a 8,7%.

O Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA-15) sobe em novembro e é a mais alta 
previsão em cinco anos quando atingiu o patamar de 0,86%. No ano, indicador é de 9,42%

Prévia infl acionária de 0,85% 
é mais alta desde 2010, diz IBGE 

//IBGE aponta que aumento da gasolina nas bombas acumula 6,48% entre outubro e novembro                                                                              

FÁBIO CORTEZ

Agência Brasil
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PMs presos na operação de 
setembro passaram a ser 
réus e já têm datas para se 
apresentarem na 11ª Vara

Justiça acata denúncias 
contra policiais presos 
na Novos Rumos 

Todos juntos fazem um trânsito melhor.

*Seguro Chevrolet Plus: o produto está registrado na SUSEP sob o nº Processo SUSEP 15414.001441/2008-08, sob a responsabilidade da Metropolitan 
Life Seguros e Previdência Privada S.A., código SUSEP 0635-1 e CNPJ 02.102.498/0001-29. A aceitação do seguro estará sujeita à análise do risco. 
O registro deste plano na SUSEP não implica, por parte da Autarquia, incentivo ou recomendação à sua comercialização. Estipulante Banco GMAC 
S.A. - CNPJ 59.274.605/0001-13 e Corretor de Seguros GMACI Corretora de Seguros - CNPJ 05.940.706/0001-57. O Segurado poderá consultar a 
situação cadastral de seu corretor de seguros, no site www.susep.gov.br, por meio do número de seu registro na SUSEP, nome completo, CNPJ ou 
CPF. CLASSIC LS 1.0 2015/2016 (5U192G/PDH), com preço promocional à vista a partir de R$ 29.950,00 ou através de plano de fi nanciamento FDU 
com 68,97% de entrada (R$ 21.300,00), mais 24 prestações mensais de R$ 410,44, com taxa de juros de 0,00% a.m. e CET de 13,60% a.a., com total 
a prazo de R$ 31.150,56. ONIX LS 1.0 2015/2016 (5R48GG/R7Q), com preço promocional à vista a partir de R$ 36.990,00 ou através de plano de 
fi nanciamento FDU com 60,33% de entrada (R$ 23.000,00), mais 24 prestações mensais de R$ 647,51, com taxa de juros de 0,00% a.m. e CET de 
10,81% a.a., com total a prazo de R$ 38.540,24. **Onix, eleito o carro com melhor valor de revenda do Brasil segundo a Revista Autoinforme (Nov/14). 
PRISMA LT 1.0 2015/2015 (5S69GF/R8I), com preço promocional à vista a partir de R$ 39.890,00 ou através de plano de fi nanciamento FDU com 
67,38% de entrada (R$ 27.600,00), mais 24 prestações mensais de R$ 572,04, com taxa de juros de 0,00% a.m. e CET de 11,44% a.a., com total a 
prazo de R$ 41.328,96. TRACKER 1.8 LTZ 2015/2015 (3NJZTF/1SD), com preço promocional à vista a partir de R$ 79.990,00 ou através de plano de 
fi nanciamento FDU com 68,62% de entrada (R$ 55.920,00), mais 24 prestações mensais de R$ 1.095,02, com taxa de juros de 0,00% a.m. e CET de 
8,94% a.a., com total a prazo de R$ 82.200,48. Tarifa de Confecção de Cadastro de R$ 595,00 inclusa no cálculo fi nanceiro. Os veículos Chevrolet 
estão em conformidade com o Proconve - Programa de Controle da Poluição do Ar por Veículos Automotores. Ofertas válidas para o período de 
17/11/15 a 20/11/15 para o estado de Rio Grande do Norte, somente para os veículos Chevrolet 0 km acima citados adquiridos e disponíveis no estoque 
das Concessionárias Chevrolet. Condições não válidas ou cumulativas com outras promoções em curso ou com a modalidade de venda direta da 

fábrica a frotistas, PNEs, taxistas e produtores rurais. Consulte condições especiais para planos com fi nanciamento e/ou parcelamento. 
Consulte condições em sua concessionária Chevrolet. www.chevrolet.com.br - SAC: 08007024200 – Ouvidoria GMAC: 08007226022.

Se você é CNPJ, Produtor Rural ou PCD, não perca as condições especiais.

CONFIRA AS MELHORES OFERTAS EM WWW.OFERTASCHEVROLET.COM.BR

Ar-condicionado • Direção hidráulica • Airbag duplo 
• Freios ABS • O sedan mais vendido do Brasil

CLASSIC LS 1.0 2016

OU ENTRADA DE R$ 21.300 + 
24 PARCELAS PROTEGIDAS* DE 
R$ 410,44 COM TAXA DE 0% A.M.

R$ 29.950
A PARTIR DE 

TAXA ZERO EM 24X

Ar-condicionado • Direção hidráulica • Airbag duplo • Freios ABS com EBD 
• O melhor valor de revenda do Brasil**

A PARTIR DE 

R$ 36.990
OU ENTRADA DE R$ 23.000 + 
24 PARCELAS PROTEGIDAS* DE
R$ 647,51 COM TAXA DE 0% A.M.

ONIX LS 1.0 2016

TAXA ZERO EM 24X

Ar-condicionado • Direção hidráulica • Airbag duplo • Freios ABS com EBD 
• Alarme antifurto • Chave tipo canivete • Vidros e travas elétricas 
• Sensor de estacionamento • Sistema Multimídia MyLink 

PRISMA LT 1.0 2015

OU ENTRADA DE R$ 27.600 + 
24 PARCELAS PROTEGIDAS* DE 
R$ 572,04 COM TAXA DE 0% A.M.

TAXA ZERO EM 24X
R$ 39.890
A PARTIR DE 

A PARTIR DE 

Ar-condicionado • Direção hidráulica • Travas elétricas das portas e porta-malas 
• Chave tipo canivete • Rodas de liga leve 18’’ • Vidros elétricos • Alarme com 
acionamento por controle remoto • Sistema Multimídia MyLink com câmera traseira 
• Faróis de neblina • Airbag duplo • Freios ABS com EBD • Computador de bordo • 
Controle automático de velocidade • Transmissão automática de 6 velocidades

TRACKER LTZ 1.8  2015 
AUTOMÁTICO R$ 79.990

OU ENTRADA DE R$ 55.920 + 
24 PARCELAS PROTEGIDAS* DE
R$ 1.095,02 COM TAXA DE 0% A.M.

TAXA ZERO EM 24X

ESPACIAL AUTO PEÇAS (84) 3204-1000 • NATAL VEÍCULOS (84) 3204-3000
SHOW ROOM ESPACIAL (84) 3214-3021 • TERRASAL MOSSORÓ (84) 3323-1000

TERRASAL CAICÓ (84) 3417-1400 • TERRASAL PAU DOS FERROS (84) 3351-5633

O melhor negócio do ano.
 Taxa zero em até 24x.

O
s 15 policiais mi-
litares denun-
ciados pelo Mi-
nistério Público 
do Rio Grande 

do Norte (MP-RN) após a de-
fl agração da Operação Novos 
Rumos tornaram-se a ser réus. 
Assim, o grupo de PMs passa 
a responder em seis ações pe-
nais diferentes pelos crimes 
de peculato-furto, tortura, cor-
rupção passiva, receptação, 
prevaricação e violação de do-
micílio. À época da operação, 
no fi m de setembro, foram 
presos 12 policiais militares.

A Justiça acolheu todas as 
denúncias feita pelos promo-
tores de justiça, em seis pro-
cessos diferentes. A decisão 
foi do juízo da 11ª Vara Crimi-
nal da comarca de Natal, res-
ponsável por tratar dos crimes 
da área militar. 

Após a decisão de acolher 
as denúncias do MP-RN, o juiz 
Jarbas Bezerra marcou o iní-
cio das audiências de instru-
ção dos processos. Parte das 
audiências processuais foram 
feitas durante esta semana e 
outra parte está marcada em 
meados da próxima semana 
para acontecer no Fórum De-
sembargador Miguel Seabra 
Fagundes, em Lagoa Nova, 
Zona Sul de Natal.

O magistrado ainda negou 
uma série de pedidos feitos 
pela defesa dos policiais, como 
a absolvição sumária e a soltu-
ra dos réus. Bezerra também 
rechaçou a teoria dos advoga-
dos de que as provas relativas 
à Operação Novos Rumos fo-
ram produzidas em processo 
alheio, visto que a investigação 
contra os membros do 1º Ba-
talhão de Policiamento Militar 
(BPM) partiu da Operação Ci-
tronela, que tinha como foco o 
tráfi co de drogas comandado 
por Joel Rodrigues da Silva, o 
Joel do Mosquito. 

De acordo com as inves-
tigações do MP-RN, Joel do 
Mosquito teria relações dire-
tas com policiais do 1º BPM, 
incluindo o pagamento de 
propina para os policiais sol-
tarem pessoas ligadas a ele.

Em decisão publicada nes-
ta semana, o juiz Jarbas Bezer-
ra destacou, no que qualifi cou 
como uma possível confusão 
da defesa dos policiais milita-
res, que “a alegação não sub-
siste, visto que este feito não 
conta com provas empresta-
das, advindas de outro pro-
cesso, inclusive da 9ª Vara Cri-
minal. A investigação que co-
letou os elementos de prova 
que sustentam a presente acu-
sação teve início na 3ª Promo-
toria de Justiça, órgão que atua 
nesta vara criminal”.

No entanto, o magistrado 
acolheu um pedido relativo 
ao PM Ivan Ferreira da Silva 
Tavares. A defesa do policial 
requereu que Tavares fosse 
transferido da prisão cárce-
re para uma unidade hospita-
lar, em razão do quadro clíni-
co em que se encontra. O ates-
tado de um médico psiquiatra 

O U T R O  D O S  S I N T O M A S  É  D O R   N A  P A R T E  B A I X A  D A S  C O S T A S  O U  N A  P É L V I S

// MP representou contra policias no início de outubro, após operação

PMS RÉUS
1– Ivan Ferreira da Silva 
Tavares
2– André Luiz da Silva Pereira
3– José Cherls Firmiano da 
Silva
4– Isaac Raphael da Cruz 
Dumaresq 
5– Thiago Vale Rabelo 
Teixeira
6– Marcos Garcia Marinho
7– Damião Alves da Cunha
8– Márcio José da Silva 
Martins
9– Werson Magno de 
Carvalho
10– Wilton Franco da Silva 
11– Gutemberg Fernandes 
de Freitas 
12– Antonio Marcos Oliveira 
Silva
13– Cleusivan Lima de 
Macedo
14– Anderson de Oliveira 
Frasseti Maia
15– Jeferson Monteiro 
Hermínio

juntado ao processo apon-
tou que ele seria portador da 
patologia catalogada como 
CID 10 F25.1, consistente em 
“transtorno esquizoafetivo do 
tipo depressivo”. Assim, o juiz 
resolveu autorizar a transfe-
rência do PM para o Hospital 
Central Coronel Pedro Ger-
mano, vinculado à Polícia Mi-
litar, para que seja mantido 
sob escolta.

MEMÓRIA
O Ministério Público do 

RN defl agou no dia 29 de se-
tembro a Operação Novos Ru-
mos, quando 12 soldados e ca-
bos militares integrantes do 1º 
BPM foram presos. Além dis-
so o grupo ainda é investiga-
do por possível ligação com a 
prática de homicídios e extor-
sões a comerciantes na zona 
Oeste da capital.

As acusações pelas quais 
eles foram detidos foram de 
omissão proposital para rece-
bimento de vantagens do trá-
fi co de drogas e outras ativi-
dades criminosas, e cobran-
ça de dinheiro ou pertences 
para liberação em casos de 
autos de fl agrante. O MP che-
gou ao grupo enquanto inves-
tigava trafi cantes ligados a Joel 
do Mosquito, através da Ope-
ração Citronela. 

De acordo com o MP, os 
policiais militares extorquiam 
pessoas abordadas por eles 
em fl agrante para liberá-las 
sem registras a ocorrência, 
por exemplo. De acordo com 
o Ministério Público, o grupo 
também cobrava vantagens 
de trafi cantes. O mesmo acon-
tecia com as casas de bingo e 
outros jogos de azar. Há ainda 
relatos de armamentos apre-
endidos que não foram enca-
minhados à Justiça. 

O Ministério Público reali-
zou várias interceptações tele-
fônicas e ambientais, incluin-
do em escutas postas em uma 
viatura, para angariar provas.

FÁBIO CORTEZ / NOVO
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#bride
experience

M
ágico! Assim foi o dia 
sete de outubro de 
2010, o momento mais 
que aguardado por Ana 
Cristina Emerenciano 

de Albuquerque Gadelha, conhecida 
apenas por Tinesa, apelido carinhoso 
que seu pai lhe deu ainda na infância. A 
data citada marca o enlace matrimonial 
com Edmar Araújo Gadelha. Até a 
chegada ao altar foram seis anos de 
romance. “Foi muito emocionante, 
uma realização, um sonho! Foi muito 
bom, um momento inesquecível. Se eu 
pudesse, casaria de novo!”, lembrou com 
os olhos brilhando de emoção. 

Fugindo do tradicional, o casal 
começou a organizar a festa de 
casamento com apenas sete meses de 
antecedência, mas isso não foi motivo 
para nada sair fora do combinado. 
“Não tivemos nenhum problema, 
nenhum estresse. Deu certo data, padre, 
fotógrafo, fi lmagem, deu certo para 
encaixar tudo e não precisou de tanta 
antecedência”.

O lugar escolhido para abrigar 
a recepção dos 200 convidados e 
a cerimônia religiosa foi o Olimpo 
recepções. “A gente resolveu fazer 
uma festa pequena, bem restrita e 
para poucos convidados. Foi muito 
maravilhoso, foram momentos de 
alegria durante todo o evento. A gente 
estava tão feliz, só amigos ao redor”. 

A entrada da noiva é, sem dúvida, 
uma das partes mais esperadas e tocante 
em um casamento. Tradicionalmente, a 
noiva entra acompanhada pelo seu pai, 
que a leva até o noivo que espera no altar. 
Para Tinesa, a decisão da entrada foi um 
momento difícil e inesquecível. “Meu pai 
já é falecido, e eu entrei só. Me disseram, 
entre com alguém que você acha que 
pode representá-lo, mas eu disse que 
não tinha ninguém. Até pensei em entrar 
com minha mãe, mas acho que ninguém 
representa ninguém, ninguém substitui 
ninguém”, disse.

Quando questionada sobre a música 
escolhida para chegar até o altar, Tinesa 
lembra que resolveu entrar com uma 
canção lançada em 1992 no fi lme 
homônimo, chamada “Conquestof 
Paradise”, do compositor gregoVangelis. 

“Minha mãe queria que eu entrasse com 
Ave Maria, e eu sou católica, mas como 
eu ia entrar só, eu queria uma música 
mais forte”, comenta. 

Apesar da lembrança do seu pai e sua 
decisão de chegar sozinha até o altar, 
Tinesa confessou que conseguiu segurar 
a emoção. “Eu não chorei em nenhum 
momento! Quando eu vejo o vídeo hoje, 
eu fi co muito emocionada, mas na hora 
me segurei e entrei tudo direitinho, me 
comportei!”, lembra.

Passados já cinco anos da sua festa 
de casamento, Tinesa deixa dicas 
para as noivinhas que estão ansiosas, 
organizando o dia tão esperado. “Não 
se importe com listas de convidados, 
não se estresse com isso. Pense no 
momento, que é para você, para 
sua família, seus amigos. Não se 
sinta cobrada, só curta o momento 
e tente relaxar. Dá muito trabalho, 
mas é muito gratifi cante você vê o 
resultado, quando você confi a na 
pessoa que você escolheu para fazer 
seu casamento. Tentem relaxar, pelo 
menos no dia e durante o evento, pois 
termina que passa muito rápido. Então 
tem que tentar relaxar e aproveitar”.

Uma noite

Mágica

“Meu pai já é 
falecido, e eu 

entrei só. Acho 
que ninguém 

representa 
ninguém, 
ninguém 
substitui 

ninguém”.

Tinesa Emerenciano

Cintia da Hora
Especial para o NOVO

Na NOVO TV, assista o 
Bride Experience #1, com 

Tinesa Emerenciano
www.novojornal.jor.br

NO PORTAL

FOTOS: ALEXX COSTA
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Operação policial 
prende 21 pessoas 
em Natal e Mossoró
Ação integrada entre forças da segurança pública dura dois dias 
e tem como foco o combate ao tráfi co de drogas e homicídios

A 
Secretaria Esta-
dual de Seguran-
ça Pública e Defe-
sa Social divulgou 
ontem o balanço 

da   Operação Brasil Integrado 
“Proteção à vida”, realizada em 
Natal e Mossoró na última ter-
ça e quarta-feira,  com foco no 
combate ao tráfi co de drogas e 
homicídios. Durante dois dias 
de ação, as forças de seguran-
ça pública que atuam no Rio 
Grande do Norte – Polícia Mili-
tar, Polícia Civil, Corpo de Bom-
beiros e Polícia Rodoviária Fe-
deral – prenderam 21 pessoas, 
além de apreender armas e re-
cuperar  veículos roubados.  

A Polícia Militar do Rio 
Grande do Norte (PMRN), por 
meio do Comando de Policia-
mento Metropolitano (CPM), 
do Comando de Policiamen-
to do Interior (CPI) e do Co-
mando de Policiamento Rodo-
viário Estadual (CPRE), reali-
zou durante a operação diver-
sos bloqueios e patrulhamento 
terrestres em Natal e Mossoró, 
que resultaram na abordagem 
a 1.605 pessoas e em 1.244 
veículos.

Na terça-feira, a PM con-
seguiu apreender um adoles-
cente e prender um homem 
identifi cado Juscelino Freitas 
Adriano, de 21 anos, de posse 
de uma motocicleta que pos-
suía queixa de roubo. Além 
disso, o BPChoque, captu-
rou um homem identifi cado 
como Francisco Fábio, fora-
gido do Presídio de Alcacuz, 
que tinha dois mandados de 
prisão em aberto. 

Ainda na terça-feira, a PM 
também cumpriu três man-
dados de prisão em desfavor 
de Leandro de Oliveira da Sil-
va, de 24 anos, acusado de vio-
lência doméstica, detido no 
Alecrim, João Varela de Olivei-
ra Júnior, de 39 anos, acusado 
de violência doméstica, detido 
no Dix Sept Rosado e Gabriel 
Pereira Ferreira, de 20 anos, 
no Bairro Petrópolis, acusa-
do de roubo. Também foram 

recuperados dois veículos e 
uma arma apreendida.

 Na quarta-feira, a PM con-
seguiu recuperar três veícu-
los, apreender três armas de 
fogo e 20 munições. Além dis-
so, a PM prendeu quatro pes-
soas por porte ilegal de ar-
mas (David de Lima Andra-
de, Francijunior Batista de As-
sis, Madson Victor da Silva e 
Fernando Rocha), apreendeu 
um adolescente por roubo/re-
cepção e cumpriu um man-
dado de prisão para Wander-
son Wagner do Nascimento 
Rolemberg.

A Polícia Civil, por meio 
das Diretorias da Grande Na-
tal (DPGRAN) e do Interior 
(DPCIN), cumpriu três man-
dados de prisão pelo crime de 
homicídio na terça-feira. An-
derson André Barbosa da Sil-
va e Diego Wesley Galvão, am-
bos de 19 anos, foram detidos 
no Loteamento Nordelândia, 
no Bairro Lagoa Azul, na zona 
Norte de Natal. Fagner Varela 
Fernandes, de 29 anos, foi de-
tido em Felipe Camarão, na 
zona Oeste de Natal. Todos os 
três homens foram conduzi-

dos à Delegacia Especializa-
da em Homicídios (Dehon), 
onde fi carão à disposição da 
Polícia Judiciária.

Já na quarta-feira, a Dele-
gacia de Homicídios (Dehom) 
cumpriu seis mandados de 
prisão. Em Natal, a Polícia 
prendeu Th iago Gomes da Sil-
va, de 25 anos, no Alecrim, e 
Widlley Neygon Pereira Soa-
res, de 25 anos, na zona Norte. 

Em Mossoró, foram reali-
zadas quatro prisões: Francis-
co Rondinelli Rodrigues, de 27 
anos, em Riacho Grande; Kar-
los Rumening de Queiroz, de 
33 anos, Valdemir Manoel Al-
ves, de 35 anos, Bruno Rafael 
Ananias Praxedes, de 28 anos, 
os três em Santo Antônio. 

Na terça-feira (17), a Polí-
cia Rodoviária Federal apre-
endeu, no km 25 da BR 304, 
em Mossoró, 1.887 óculos pi-
ratas e 269 pares de tênis. Os 
produtos eram falsifi cados e 
estavam sendo transportados 
em um ônibus que fazia a li-
nha Fortaleza/Natal. 

Os óculos estavam sob a 
responsabilidade do motoris-
ta do ônibus, que pegou os ob-

jetos com um chinês em For-
taleza e iria entregá-los em 
Natal. Já os tênis estavam em 
poder de dois senegaleses 
com vistos provisórios de re-
fugiados, passageiros do mes-
mo ônibus. Os tênis eram fal-
sifi cados da marca Adidas. As 
ocorrências foram encami-
nhadas à Delegacia de plan-
tão de Mossoró. 

Nesta ação, a PRF ainda fi s-
calizou 149 veículos, 151 pes-
soas e deteve uma pessoa, 
identifi cada como José Barbo-
sa Teixeira, motorista de ôni-
bus, que vai responder pelo cri-
me de violação de direitos au-
torais (Art. 184 da lei 6.895/80).

Na noite da terça-feira (17), 
a Polícia Rodoviária Fede-
ral também fez bloqueios nas 
BRs 304, em Macaíba, e 405, 
em Mossoró, onde foram rea-
lizadas 112 abordagens a pes-
soas e 80 veículos. Na quarta-
-feira (18), a PRF realizou três 
bloqueios terrestres – na BR 
304, em Macaíba e em Mosso-
ró, e na BR 406, em São Gon-
çalo do Amarante -, que resul-
tou na abordagem a 102 pes-
soas e em 78 veículos.

// Polícia Rodoviária Federal apreende mercadoria falsifi cada durante operação na BR 304

CEDIDA / SESED

// Saúde

Professor vê indício sufi ciente para 
associar microcefalia ao zika vírus

O professor da Univer-
sidade Federal do Rio 
Grande do Norte, Kle-

ber Luz, avalia já haver indí-
cios sufi cientes para associar 
a epidemia de microcefalia 
existente no país à infecção 
das gestantes por zika vírus. 
Ele cita como exemplo carac-
terísticas em comum apresen-
tadas por quatro bebês com 
microcefalia do Rio Grande 
do Norte, que morreram logo 
depois do nascimento. To-
dos apresentam comprome-
timento do sistema nervoso 
central e das articulações. “Já 
se sabe que o zika atinge essas 
duas áreas”, disse.

Outro ponto apontado por 
Luz é a coincidência temporal: 
nascimentos de crianças com 
microcefalia aumentaram jus-
tamente nos Estados que apre-
sentaram epidemia por zika 
no início do ano. “Nos locais 
onde a epidemia foi mais tar-

dia, esse fenômeno ainda não 
foi registrado.” 

Na Bahia e Ceará, por 
exemplo, Estados que tiveram 
comprovada a circulação do 
vírus, ainda não foi registra-
do um aumento signifi cativo 
do número de casos. O núme-
ro subiu de 7 para 8 na Bahia 
e de 7 para 9 no Ceará, entre 
2014 e 2015.

São Paulo, que também 
teve a comprovação da circula-
ção do vírus zika, teve este ano 
34 casos relatados. Um núme-
ro considerado baixo, diante 
do número de habitantes. “Ali é 
esperado o aumento de casos 
a partir de janeiro”, disse.

O professor da Universi-
dade Federal de Pernambu-
co, Carlos Brito, tem avaliação 
semelhante. “São várias as evi-
dências existentes: o aumento 
súbito nas regiões onde houve 
epidemia de zika, a dispersão 
dos casos em várias cidades 

Caern
ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE E DOS
RECURSOS HÍDRICOS - SEMARH

COMPANHIA DE ÁGUAS E ESGOTOS DO RIO GRANDE DO NORTE - CAERN

JULGAMENTO DE PROPOSTAS DE PREÇOS
PL Nº 0106/2015 - CONCORRÊNCIA NACIONAL

Objeto

A v i s o

desclassificar F
DOIS ENGENHARIA LTDA e PELICANO COMÉRCIO, CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA.

vencedora MAR CONSTRUÇÕES LTDA-EPP

A Comissão

: Execução de serviços de manutenção e conservação da estrutura física das estações
de tratamento de água, estações elevatórias, poços tubulares e terrenos dos reservatórios
pertencentes a Regional Litoral Sul- RLS.

A Comissão Permanente de Licitação - CPL, no uso de suas atribuições legais, torna público que
após análise e julgamento das Propostas de Preços, decidiu por as empresas

Em seguida, a Comissão classificou as demais empresas de acordo com o quadro abaixo:

Foi considerada da licitação a empresa . Prazo
recursal na forma da Lei.

Natal/RN, 19 de Novembro de 2015

CLASSIFICAÇÃO EMPRESA VALOR R$

1º Lugar MAR CONSTRUÇÕES LTDA-EPP 700.268,75

2º Lugar MBF CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA-ME 702.759,87

3°Lugar CANTEIRO CONSTRUÇÕES LTDA 709.759,87

4°Lugar CONARTE PROJETOS, CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA 775.629,60

5ºLugar AZEVEDO COELHO ENGENHARIA LTDA 832.344,30

Caern
ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE E DOS
RECURSOS HÍDRICOS - SEMARH

COMPANHIA DE ÁGUAS E ESGOTOS DO RIO GRANDE DO NORTE - CAERN

PROCESSO LICITATÓRIO N°. 0123/2015 - CONCORRÊNCIA NACIONAL

Objeto:

Aviso

reaprazando
dia 23 de Dezembro de 2015 às 15:00 horas

Anderson Jean de Araújo Alves

Contratação de consultoria especializada para execução dos Projetos de Trabalho
Técnico-Sociais - PTTS, com o desenvolvimento das ações de educação socioambiental e de
mobilização social, para os beneficiários dos empreendimentos de esgotamento sanitário, a
serem implantados na cidade do Natal/RN, conforme Ordem de Licitação nº 0030 - S/2015 - DE.

A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações
e Contratos, comunica aos participantes da Licitação supra que está a data de
realização da referida Licitação para o . O novo
Edital com as especificações e seus anexos continua à disposição dos interessados no site

na aba “transparência” no link LICITAÇÕES no Portal RN COMPRAS ou
naAv. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, naAssessoria de Licitações e Contratos
no horário das 08h00 às 11:00 e das 14:00 às 17:00 horas, a partir do dia 23 de Novembro de
2015 até às 15:00 do dia 23 de Dezembro de 2015. Informações pelo telefone n.º (84) 3232-
4145 ou fax n.º (84) 3232-4160 ou ainda no e-mail .

Natal/RN, 19 de Novembro de 2015.

Assessor de Licitações e Contratos Substituto.

www.caern.rn.gov.br

alc@caern.com.br

Caern
ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE E DOS
RECURSOS HÍDRICOS - SEMARH

COMPANHIA DE ÁGUAS E ESGOTOS DO RIO GRANDE DO NORTE - CAERN

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0177/2015 - CONCORRÊNCIA NACIONAL

Objeto:

Aviso

23 de Dezembro de 2015, às
09:00 horas

Anderson Jean de Araújo Alves

Contratação de empresa especializada para execução das Obras de
implantação do Sistema de Esgotamento Sanitário - SES de Pau dos Ferros/RN,
conforme Ordem de Licitação nº 0046 - S/2015 - DE.

A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de
Licitações e Contratos, torna público que realizará em

, licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e
seus anexos encontra-se à disposição dos interessados no site na
aba transparência, no link licitações no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador Salgado
Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia 23
de Novembro de 2015, no horário das 08h00 às 11:00 e das 14:00 às 17:00 horas, até às
09:00 horas do dia 22 de Dezembro de 2015. Informações pelo telefone n.º (84) 3232-
4145 ou fax n.º (84) 3232-4160 ou ainda no .

Natal/RN, 19 de Novembro de 2015.

Assessor de Licitações e Contratos Substituto.

www.caern.rn.gov.br

alc@caern.com.br

do Nordeste. Para mim, medi-
das de prevenção já deveriam 
ser desencadeadas levando 
essa premissa como certa”, dis-
se o pesquisador. 

Ambos afi rmam que os re-
sultados obtidos na análise do 
líquido amniótico de dois fetos 
na Paraíba, que identifi caram 
a presença do zika, comprova 
a infecção da mãe para o feto. 

“Nos dois casos, está certo que 
a microcefalia foi causada pela 
infecção do vírus”, disse Brito.

O Ministério da Saúde e a 
própria Organização Mundial 
da Saúde, no entanto, acham 
necessária a produção de no-
vos dados científi cos antes de 
fazer uma afi rmação categóri-
ca sobre a relação entre a infec-
ção pelo vírus e a microcefalia.

ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE 

E DOS RECURSOS HÍDRICOS - SEMARH
COMPANHIA DE ÁGUAS E ESGOTOS DO RIO GRANDE DO NORTE

JULGAMENTO DE RECURSO
PL Nº 0121/2015 – PREGÃO PRESENCIAL

Objeto: Aquisição de motocicletas tipos “street” e “off -road” 
para uso das Unidades Administrativas da CAERN.

A v i s o
O Diretor Presidente da Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte – 
CAERN, no uso de suas atribuições, tendo em vista o que consta no Processo Licitatório em 
epígrafe, e baseado no pronunciamento da Assessoria Jurídica, resolve indeferir o Recurso 
Administrativo interposto pela licitante CIRNE COMÉRCIO E SERVIÇOS DE MOTOS 
LTDA, permanecendo então, a decisão já proferida pelo Pregoeiro.

Natal/RN, 19 de Novembro de 2015
Engº Marcelo Saldanha Toscano

DIRETOR PRESIDENTE

Caern



12    /  NOVO  /  Natal, Sexta-Feira, 20 de Novembro de 2015

Editor: Luan Xavier      E-mail: luanxavier@novojornal.jor.br

ESPORTES

Alvinegros potiguar e carioca se enfrentam no Estádio Mané Garrincha, em 
Brasília, em partida que vai render pelo menos R$ 350 mil aos cofres abecedistas 

// Potiguar

Em jogo vendido, ABC tenta 
adiar festa do Botafogo

Botafogo prega cautela

Santa Cruz desiste do Estadual

// Missão do time comandado pelo técnico Sérgio China é adiar festa dos cariocas, que podem ser campeões da Série B hoje

// Presidente Tomba ofi cializou desistência ontem na sede da FNF

FRANKIE MARCONE / NOVO

LEONARDO ERYS / NOVO

Leonardo Erys
Do NOVO

C H A N C E S  D E  C U R A  S Ã O  D E  9 0 %  Q U A N D O  O  C Â N C E R  É  D I A G N O S T I C A D O  P R E C O C E M E N T E

Caern
ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE E DOS
RECURSOS HÍDRICOS - SEMARH

COMPANHIA DE ÁGUAS E ESGOTOS DO RIO GRANDE DO NORTE - CAERN

JULGAMENTO DE RECURSO - PL Nº 0147/2015 - TOMADA DE PREÇOS

Objeto

A v i s o

resolve indeferir o Recurso Administrativo
CONSTRUTORA MACAUENSE LTDA permanecendo a decisão já proferida

pela Comissão Permanente de Licitação

Engº Marcelo Saldanha Toscano -

: Execução dos serviços, com fornecimento de material, para complementação do novo
reservatório da cidade de Parazinho/RN,

O Diretor Presidente da Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte - CAERN, no
uso de suas atribuições, tendo em vista o que consta no Processo Licitatório em epígrafe, e
baseado no Parecer Técnico, interposto pela
licitante , então,

.

Natal/RN, 17 de Novembro de 2015
DIRETOR PRESIDENTE

SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS PÚBLICAS E INFRAESTRUTURA - SEMOV
AVISO DE LICITAÇÃO

REMARCANDO
A Comissão Permanente de Licitação da Secretaria Municipal de Obras Públicas e Infraestrutura - SEMOV, localizada na Av. Presidente
Bandeira, 2280 - Lagoa Seca, nesta Capital, telefone 3232-8121, torna público que está as licitações, cujos objetivos, datas
e horas seguem abaixo elencados. Os editais das referidas licitações, encontram-se fixado no Quadro de Aviso da SEMOV, assim como à
disposição dos interessados no citado local.

Natal, 19 de novembro de 2015
- Presidente da CPL/SEMOVRaul Araújo Pereira

PROCESSO
CONCORRÊNCIA

PÚBLICA
OBJETO Data Hora

00000.047308/2015-15 010/2015-SEMOV
Contratação de empresa execução dos serviços de drenagem
e pavimentação de ruas do loteamento Mal Del Plata,
Natal/RN.

23/12/2015 09h00min.

00000.047135/2015-35 012/2015-SEMOV

Contratação de empresa especializada em engenharia elétrica
visando execução de atividades contínuas de operação e
manutenção preventiva e corretiva do sistema de iluminação
pública do município do Natal/RN, em dois lotes:
Lote I - Zona Norte;
Lote II - Zonas Oeste, Leste e Sul

28/12/2015 09h00min.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA CAIADA/RN

Registro de
preços para Aquisição futura e parcelada de Material Hospitalar para atender as
necessidades do Hospital Maternidade “Dona Teca” conforme proposta de aquisição
de produto Nº. 11597.116000/114001 - MS

dia 02 de dezembro de 2015 a partir das 09:00 horas

Rubens Suassuna Carneiro

AVISO DE LICITAÇÃO - EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 031/2015 - PROCESSO
Nº. 17110001/15

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Serra Caiada/RN, nomeado pela Portaria Nº.
004/2015 de 06.01.2015 torna público o Pregão nº. 031/2015, com o objetivo de

, de acordo com as informações constantes no
anexo I - Termo de Referência. Os envelopes relativos a Proposta de Preços e Documentação
poderão ser entregues até o , na Sala
de Licitações na sede da Prefeitura Mun. de Serra Caiada, sito a Rua Nossa Senhora da
Conceição, 276 - Centro - Serra Caiada/RN. O Edital contendo maiores informações será
entregue pelo Pregoeiro, de Segunda a Sexta-Feira, das 08 às 12 horas aos interessados, na
sede da Prefeitura Municipal, no endereço acima mencionado, e Esclarecimentos serão
prestados pelo e-mail: ou pelo telefone (84) 3293-0038.

Serra Caiada/RN, Em 17 de novembro de 2015.

Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Serra Caiada/RN.

cpl.pmsc@gmail.com

O 
ABC entra em 
campo para en-
carar o Botafogo 
hoje às 20h30 
(horário de Na-

tal) novamente apenas para 
cumprir tabela. Mesmo já re-
baixado, o Elefante pode im-
pedir – ou adiar – o título do 
time carioca. Isso porque para 
a Estrela Solitária, basta uma 
vitória nesta noite para levan-
tar o troféu de campeão.

Mas o jogo não interessa 
apenas a um dos lados. O time 
potiguar “vendeu” o mando 
de campo da partida. O ABC 
é, na teoria, o mandante do 
confronto, que saiu do Fras-
queirão e acontecerá no Mané 
Garrincha, no Distrito Federal. 

O motivo é exclusivamen-
te fi nanceiro. Na época da ne-
gociação, o ABC já tinha sua 
queda praticamente decreta-
da e, por isso, resolveu negociar 
a partida para ter uma arreca-
dação maior. Assim, receberá 
pelo menos R$ 350 mil líquidos 
por jogar no Mané Garrincha. 

Além disso, se as arqui-
bancadas receberem mais de 
20 mil pagantes, o ABC ganha-
rá R$ 20 por cada ingresso a 
mais. Um lucro que a diretoria 
do Alvinegro julgou que não 
podia desperdiçar. 

Se na parte fi nanceira, os 

rumos melhoraram, dentro 
de campo a missão do técnico 
Sérgio China é mais complica-
da: precisa manter o time mo-
tivado mesmo depois de já ter 
sido rebaixado.

Por enquanto, tem dado 
certo. Diante do Mogi Mirim, 
no Frasqueirão, o ABC ven-
ceu a partida por 3 a 1. Dessa 
vez , no entanto, a difi culdade é 

bem superior: diante do líder – 
e iminente campeão - da com-
petição. E “fora de casa”, já que 
o Mané Garrincha deve ter pre-
sença maciça dos torcedores 
da Estrela Solitária. O treina-
dor garantiu que a equipe tem 
se mostrado dedicada, inclusi-
ve nos treinos, apesar da queda 
antecipada para a Série C.

Mas ele terá time reforça-

do para o jogo. O goleiro Sau-
lo, que sentiu dores no joelho 
e foi vetado da partida na ro-
dada anterior, foi liberado pelo 
departamento médico e está 
disponível para o confronto 
diante do Botafogo.

Além dele, o treinador con-
tará com o retorno do lateral-
-esquerdo Marcílio, que tam-
bém estava contundido. Nas 

rodadas anteriores, o técnico 
utilizou o lateral-direito Ednei 
improvisado na função. Com 
isso, a dúvida fi ca por conta da 
volta de Ednei à sua posição 
de origem ou se Sérgio China 
manterá Reginaldo no lado di-
reito da primeira linha de de-
fesa. O desfalque fi ca por con-
ta do atacante Rafi nha, que se-
gue em fase de transição. 

FICHA
TÉCNICA

ABC
Saulo; Ednei, Adriano 

Alves, Luizão e Marcílio; 
Fábio Bahia e Rafael 

Miranda; Ronaldo 
Mendes, Erivélton e 

Bismark; Pingo.
Técnico: 

Sérgio China

Botafogo
Jefferson; Luis Ricardo, 
Renan Fonseca, Roger 

Carvalho e Diego 
Giaretta; Rodrigo 

Lindoso, WIllian Arão, 
Camacho e Daniel 
Carvalho; Neilton e 

Navarro.
Técnico: 

Ricardo Gomes

Estádio: Estádio Mané 
Garrincha, em Brasília-

DF. Hora: 20h30. 
Árbitro: Rodrigo Batista 

Raposo-DF

O Santa Cruz anunciou 
ofi cialmente sua desis-
tência do Campeonato 

Potiguar de 2016 ontem. O pre-
sidente do clube,  Tomba, este-
ve ao lado do presidente da Fe-
deração Norte-rio-grandense 
de Futebol (FNF) José Vanil-
do para comunicar que o time 
não participará da competição 
nesta temporada por conta da 
falta d’água no município.

Segundo o dirigente, a ci-
dade já não conta com gran-
de quantidade de água. Ainda 

Mesmo com o rebaixa-
mento do ABC, o técnico do 
Botafogo, Ricardo Gomes, tem 
pregado respeito ao Alvinegro 
de Natal, principalmente de-
pois da derrota no Engenhão 
por 3 a 0 para o Santa Cruz na 
rodada passada.

“Eles estão jogando fora 
também, como nós. Estão nes-
sa difi culdade de não ter mais 
nenhuma chance no campe-
onato. Mas eles são profi ssio-
nais, querendo mostrar servi-
ço. Só por isso já nos faz ter de 
respeitá-los bastante. Temos 

de encontrar o foco da parti-
da. Temos de respeitar o ad-
versário. Se não estiver foca-
do, pode ser um time da quar-
ta divisão que você vai ter difi -
culdade”, disse o técnico.

Apesar disso, o treinador 
da equipe carioca está con-

fi ante que dará a volta olímpi-
ca pela conquista da segunda 
divisão do Brasileirão já nes-
ta rodada. “Estou muito con-
fi ante nos últimos dois jogos 
(ABC e América-MG). Serão 
duas vitórias convincentes”, 
garantiu.

assim, seria necessária a utili-
zação de pelo menos oito “car-
ros-pipa” por dia para manter 
o campo do Iberezão em bom 
estado.

Tomba alegou “que não se-
ria justo”, já que existe uma ne-
cessidade urgente da popula-
ção em função da crise hídrica 
que vive a cidade – principal-
mente na zona rural. “A situa-
ção é mais grave do que todo 
mundo pensa”, alertou. “Nós 
estamos vivendo um momen-
to crítico. Eu gastaria 340 ca-
minhões por mês e enquanto 
isso o povo está na zona rural 
procurando água”, disse.

Assim, seriam gastos dia-
riamente R$ 960 reais para a 
manutenção do gramado, o 
que em cinco meses do Cam-
peonato Estadual representa-
riam cerca de R$ 150 mil.

O presidente da FNF la-
mentou a saída do time, que 
participa do Campeonato Po-
tiguar desde 2003. José Va-
nildo disse que ainda avalia-
rá a situação do Santa para 
uma possível manutenção do 

clube na elite da competição 
quando retornar às atividades. 
“Houve um pedido do presi-
dente Tomba e nós ainda va-
mos avaliar isso mais pra fren-
te”, disse. 

Tomba, por sua vez, disse 
não ter problema caso volte 
na Segunda Divisão da com-
petição. “Quanto a isso, nós es-
tamos tranquilo. Disputare-

mos sem problema nenhum 
se for o caso”, destacou.

Isso, no entanto, não afe-
tará a tabela do Campeonato 
Potiguar, que não sofrerá ne-
nhuma alteração neste mo-
mento.  Os times que jogariam 
contra o Santa Cruz, a prin-
cípio, folgarão na rodada. No 
mais, os jogos seguem com 
datas mantidas.
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Flashes
do Seridó cmdantas@novojornal.jor.br

por Carlos Magno

Tintim
Os parabéns pra você serão cantados hoje para 
o empresário e vice-prefeito de Santa Cruz, 
João Olimpio Maia Ferreira de Souza (Joca) e o 
vitorioso empresário cruzetense Jucely Góes de 
Araújo. Domingo é dia de parabenizar a primeira-
dama de Caicó, Denise Fernandes Medeiros e, 
na segunda, o ex-vereador de Cruzeta, Joaquim 
José de Medeiros. Quarta-feira, rasga folhinha 
o fl oraniense Jacinto Ribeiro Dantas, deputado 
estadual Ricardo Motta, a ex-primeira-dama 
do RN, Denise Pereira Alves, o acariense Jorge 
Luiz de Medeiros, um dos grandes nomes do 
empresariado potiguar, e o radialista currais-
novense e apresentador de TV, Gilvan Henrique. 

Comenda
A presidente da 
Câmara Municipal de 
Cruzeta, Sara Lobo de 
Medeiros, faz sessão 
solene, segunda-
feira, para entregar a 
Comenda Pedro Vital 
ao funcionário público 
e ex-vereador Geraldo 
Toscano dos Santos. 
É o primeiro fi lho da 
cidade a receber a mais 
importante comenda 
concedida por aquela 
casa legislativa.

Presidente
O advogado Heider 
Fernandes vem sendo 
muito cumprimentado 
por sua eleição para 
a presidência da OAB 
Subseção de Caicó, para 
o triênio 2016-2018. Terá 
como vice a advogada 
Ralina Fernandes Santos 
de Medeiros.

Prêmio
A empresária acariense 
Vânia Bezerra, 
proprietária do 
Restaurante Camarões 
em Natal, é só alegria 
com o recebimento pelo 
14º ano consecutivo 
do Prêmio Top Natal. 
Seu restaurante é 
uma referência na 
gastronomia potiguar.

Palestra
O renomado advogado 
Robson Maia Lins, 
seridoense radicado 
em São Paulo, onde 
é professor da USP e 
integra o conhecido 
escritório Barros de 
Alencar, faz palestra 
sobre “A crise atual e 
o aumento da carga 
tributária: um embate 
entre a população e o 
poder público”, hoje, às 
19h, no auditório do 
Ministério Público do 
Trabalho, em Natal. 

Congresso
O ginecologista 
caicoense Robinson Dias 
de Medeiros retornando 
de Brasília, onde foi um 
dos palestrantes do 56º 
Congresso Brasileiro 
de Ginecologia e 
Obstetrícia, realizado no 
Centro de Convenções 
Ulysses Guimarães. 

Folia
Estão acelerados os 
preparativos para a 
edição 2016 do Bode 
Elétrico - carnaval fora 
de época de Parelhas -, 
dentro da agenda social 
da festa de São Sebastião, 
padroeiro da cidade. Será 
dia 17 de janeiro, tendo 
como atração a banda 
Jammil e Uma Noite.

Parabéns
Figura queridíssima em 

nossa região, o Bispo 
de Caicó, Dom Antonio 
Carlos Cruz Santos, vai 

receber muitos e muitos 
cumprimentos quarta-feira, 

quando completa idade 
nova. A data não passará 

em brancas nuvens.

Miss Brasil
O Rio Grande do Sul 
voltou a consagrar a 

mulher mais bonita do 
Brasil. Na sua 61ª edição, 
realizada anteontem, no 

Citibank Hall, em São 
Paulo, Marthina Brandt, 23 
anos, 1,76m, desbancou 26 

beldades e conquistou a 
coroa de Miss Brasil 2015. 

No dia 20 de dezembro, 
ela participa do concurso 
Miss Universo 2015 que 
acontece em Las Vegas 

(EUA). Sabrina Meyer (SC) 
e Jéssica Voltolini (SP) 
conquistaram o 2º e 3º 

lugares, respectivamente. 
A representante do RN, 

Manoela Alves, fi gurou no 
top 5 do evento. No ranking, 
o RS aparece em primeiro 

lugar com 13 coroas de 
Miss Brasil. Também é 

gaúcha a Miss Universo 
1963, Iêda Maria Vargas. 

Cidadania
Por proposta da vereadora 

Maria da Guia Dantas 
de Araújo, a Câmara 

Municipal de Parelhas 
aprovou a concessão 
do título de Cidadão 

Parelhense ao deputado 
estadual Hermano Morais 
(PMDB). A honraria será 

entregue em janeiro, 
durante a tradicional festa 

de São Sebastião, padroeiro 
do município. Sem 

dúvida, uma justíssima 
homenagem.

Moda
A empresária seridoense 

Deborah Sayonara 
agendou para o dia 12 

de dezembro o coquetel 
que assinalará a abertura 
da primeira loja Matersol 
Moda Praia na zona sul 

de Natal. A coleção verão 
2016 da badalada grife está 
show. Conheço sua batalha 

ao lado da mãe, Fátima 
Santos, e lhe desejo mais 

sucesso...

Classe A
O colunista social 

Francisco Canindé 
(Biduca) movimenta a 
sociedade da região do 

Mato Grande com a sua 3ª 
Noite Classe A, próximo dia 
27, no Shopping Mucuripe 

Mall, em Ceará Mirim. 
Muitos nomes de destaque 
no cenário político, social 

e empresarial da região 
serão homenageados com 

o Troféu Top Mix 2015.

Expô
O fotógrafo Céssio 
Pereira abre hoje, no 
auditório da Secretaria 
de Educação e Cultura 
de Cruzeta, a exposição 
“Janela da alma, espelho 
do mundo, viva o negro 
nas terras do Seridó”. 
São 200 fotos feitas 
nas comunidades 
Quilombolas do Seridó. 
A expô faz parte da 
programação dos 62 
anos de emancipação 
politica do município 
que serão comemorados 
terça-feira.

Reencontro
Em Florânia, o colunista 
social Josimar Tavares 
cuida dos últimos 
detalhes da 23ª Noite do 
Reencontro, próximo 
dia 28, no Portal das 
Flores. A noite que 
homenageará José 
Veras da Trindade,será 
embalada pela 
Orquestra Itanildo Show 
com a participação 
especial da cantora 
Cristiane Velaski.

Carnatal Solidário
A Destaque Promoções, em parceria com o Hemonorte, 
lançará quarta-feira, em comemoração ao Dia Nacional 
do Doador de Sangue, a campanha “Doe Sangue”. O 
lançamento ocorrerá às 9h, no Hemonorte, Tirol. A 
unidade de saúde do Estado foi o primeiro parceiro da 
campanha Carnatal Solidário e sempre foi um sucesso.

// NOITE SOCIAL - Empresário Jorge Luiz de Medeiros com a 
mulher, Daguia Medeiros, em noite de festa no Clube Municipal de 
Acari. Ele aniversaria quarta-feira

// PRESTÍGIO - Senador Garibaldi Alves Filho e a mulher, Denise 
Alves, abrilhantaram noite festiva que levou toda a sociedade 
caicoense para o Clube Corintians. Ela rasga folhinha quarta-feira

// CONTERRÂNEO - Deputado estadual Hermano Morais 
posando para as lentes na nossa Feijoada da Amizade. Ele é o 
mais novo Cidadão de Parelhas

// SEMPRE BELA - Arquiteta e ex-Miss Seridó, Debora 
Lorena de Medeiros, com olhos e sorriso cativantes

// BELDADE - Miss Seridó 
2015, Juciara Dias é presença 
confi rmada na 23ª Noite do 
Reencontro de Florânia

// A DOIS - Secretário de Turismo e Cultura de Parelhas, Carlos 
Alberto de Assis Araújo e a vereadora/dentista Maria da Guia Dantas, 
casal muito querido na vida social do Seridó

LOURENÇO

LOURENÇO

LOURENÇO

CEDIDA

TOKK

JÚNIOR FLASH
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BOBFLASH

INSTAGRAM

CEDIDA

MULHERESNOFDS

MULHERESNOFDS

// As belas Executivas da Band Reny Claudia e Rosalyn 
Batalha na festa da Colmeia na Casa Cor

// Aniversariante Th acyanne Flor comemorando idade nova 
com uma big party ao lado de Th aisa Flor e Nathália Faria

// Desfi le Fabiana Millazo no 
Minas Trend Inverno 2016

// Governador em exercício Ezequiel Ferreira tomando café da 
manhã com o deputado federal e fi lho do governador titular, Fábio 
Faria, e com o secretário estadual de Recursos Hídricos, Mairton 
França, antes do encontro com a presidente Dilma

// Tinesa Emerenciano suando no circuito 
promovido pela Clínica Emagrecer

Sobre a situação de 
Eduardo Cunha, 

que ontem tentou 
inviabilizar a abertura 

do processo de cassação 
de seu mandato frente à 
Presidência da Câmara 

Federal no Conselho 
de Ética:

O Antagonista: 
“Dilma Rousseff  não é 

refém de Eduardo Cunha. 
Nós, os brasileiros, é que 

somos reféns dele”.

Estadão: 
“Ministros do Supremo 
avaliam que Eduardo 

Cunha perdeu condição 
de comandar a Câmara”.

AO
C

O
NTR

IO.R
Á

>>>> Escolhido
Nas discussões sobre a sucessão municipal em Natal 

entre políticos potiguares, em Brasília, é dada como certa a 
indicação do secretário de Turismo da capital, Fred Queiroz, 

como o candidato a vice na tentativa de reeleição de 
Carlos Eduardo Alves, ano que vem. Na cota, é claro, 

do PMDB de Henrique Alves.
Apesar das investidas do deputado federal Antônio Jácome 

(PMN), que teria o interesse de indicar o seu irmão e ex-
vereador, o secretário de Segurança Pública e Defesa Socia 

de Natal e pastor da Assembleia de Deus Osório Jácome, 
para a disputa, com o argumento de que ele levaria a Igreja 

Evangélica para a campanha do prefeito, o ministro do 
Turismo já estaria decidido pelo aliado Fred Queiroz. 

>>>> Surpresa
Em tempo: a reunião com Dilma foi confi rmada de última 

hora, apenas nesta quarta-feira. E Ezequiel teve que 
desmarcar com urgência toda a agenda do dia.

>>>> Embate
Na sessão desta quarta-feira, o advogado da empresa, 
Gleydson Lopes de Oliveira, argumentou que o caso 
demonstra a ausência de segurança jurídica para o 
empreendedor, uma vez que a área é prevista como 

adensável pelo Plano Diretor de Natal e que a Semurb 
atestou que se encontrava fora da ZPA 5, emitindo as 

licenças de construção. O defensor disse ainda que existe 
uma contradição entre as decisões da Justiça Federal e 
da Justiça Estadual, pleiteando que fosse reconhecida a 
incompetência absoluta desta última para julgar o feito.
No entanto, em seu voto, o desembargador relator João 

Rebouças afi rmou que não há controvérsias de que a área 
está fora da ZPA-5, mas que parecer técnico da Semurb 

aponta que ela “apresenta um ambiente de continuidade 
das características geobiológicas da ZPA5, demonstrando 

igual fragilidade da zona de proteção ambiental”. Rabouças 
apontou que a própria Semurb reconhece que a área é 

constituída por dunas - as quais, segundo o Conama, são de 
preservação permanente. 

>>>> Clima
Do julgamento do 

mensalinho de Marcos do 
PSOL, nesta quarta-feira, 
na Câmara Municipal de 

Natal, sobrou a briga entre os 
vereadores Amanda Gurgel 
e Júlio Protásio, com direito 

a acusações e frases como “a 
senhora lave a boca antes de 

apontar o dedo para mim”.
Depois do tumulto, em 

conversa mais reservada, 
eis que o tranquilo vereador 

Joanilson de Paula Rêgo 
dispara a sua tese erudita: “Da 

lama é que nasce a fl or”.
Para bom entendedor...

>>>> Motivo
Júlio, que não gostou 

nadinha do fato da colega ter 
citado a Operação Impacto 
para justifi car o pedido do 
arquivamento contra o réu 

no processo do Conselho de 
Ética, afi rma que Amanda 

cometeu “estelionato eleitoral” 
por ter prometido na eleição 

doar o seus salários como 
vereadora e continuar 

vivendo com o salário de 
professora. “A única vereadora 

que devolveu parte da verba 
e doou parte do salário foi 
Eleika (Bezerra). Amanda 

não devolveu nada”, disse o 
vereador à coluna.

>>>> Relação
Depois de toda a confusão, 

Júlio e Amanda ainda não se 
encontraram no plenário da 

Câmara Municipal. 
É que ontem o vereador do 
PSB precisou se submeter 
a uma pequena cirurgia no 

Hospital da Unimed e passou 
o dia de repouso em casa. 

A expectativa é saber 
qual será a reação dos 

parlamentares quando eles se 
cruzarem pelos corredores do 

Legislativo municipal...
Pode ser hoje.

>>>> Nas entrelinhas
Na entrevista que concedeu 

ontem ao canal Globo news, o 
ex-presidente Lula, em alguns 
momentos, deixou implícita 

alguma crítica a Dilma.
Como,  por exemplo, a de 

que ela não tenta  fortemente  
buscar uma discussão com 

todos os segmentos nacionais 
sobre a situação do país.

>>>> A nova sede vem aí
Na visita que fez ontem à Câmara Municipal de Natal, 
o presidente do TJRN Cláudio Santos estimou em 6 meses 
o início da construção da nova sede do TJ orçada em 
R$ 80 milhões. 
Recebido pelos vereadores Franklin Capistrano, Haroldo 
Alves, Felipe Alves, Joanilson de Paula Rego, Sandro Pimentel 
e Dickson Jr, Cláudio Santos ressaltou que o RN é o único 
Estado que não dispõe de uma sede própria e funcional.
Os vereadores, especialmente Aroldo Alves, destacaram 
os inúmeros empregos que a presença do TJRN na Zona 
Oeste - entre Cidade da Esperança e Nazaré - irá gerar, 
especialmente no comércio.

>>>> Apoio
O XIV Congresso da Sociedade Brasileira de 
Neuropsicologia (SBNp) vai ser sediado em Natal, hoje a 
amanhã, e conta com a parceria da Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte (UFRN) para sua realização. O evento 
vai acontecer no Hotel Praiamar, em Ponta Negra.
O Congresso promove, anualmente, o encontro entre 
graduandos, pós-graduandos, pesquisadores e professores 
na área de Neuropsicologia para discutir conhecimentos 
formativos, procedimentos técnico-éticos e inovações, 
além de gerar discussões multidisciplinares entre médicos, 
fonoaudiólogos, educadores e terapeutas ocupacionais.

>>>> Xadrez
No raciocínio tanto do grupo de Henrique como no de 

Jácome, Carlos Eduardo ganhando a reeleição já se credencia 
como candidato ao Governo contra Robinson Faria em 2018, 

deixando a vaga de prefeito livre para o seu vice.
No RN e em Brasília, estão cada vez mais frequentes as 

conversas reservadas entre os primos ministro e prefeito...

>>>> Café para afi nar
Falando em Brasília...

Ontem, por lá, o governador em exercício Ezequiel Ferreira 
cumpriu agenda, às 15h, no 3º andar do Palácio do Planalto, 

com a presidente Dilma Rousseff . Ele e os governadores 
dos estados mais afetados pela seca, além do RN - Ceará, 

Pernambuco e Paraíba - tiveram uma conversa sobre a crise 
hídrica com a chefe maior do País. 

Antes disso, porém, Ezequiel teve um encontro com o fi lho 
do governador titular do RN Robinson Faria, o deputado 

federal Fábio Faria. Os dois e mais o secretário estadual de 
Recursos Hídricos, Mairton França, tomaram café da manhã 
juntos para alinharem o discurso sobre as prioridades para o 
RN neste setor: fi zeram um panorama da situação das obras 

de recursos hídricos, das questões emergenciais e verbas 
necessárias para a contratação de mais carros-pipa.

>>>> Lagoinha de volta
A possibilidade de construção de empreendimentos 

imobiliários na área de Lagoinha, na zona Sul de Natal, 
voltou a ser discutida pelo Judiciário potiguar na sessão 

ordinária desta quarta-feira (18), quando o Pleno do 
Tribunal de Justiça do RN iniciou  a votação de um recurso 
movido pela empresa Três M. Empreendimentos Ltda, que 
tentava anular o acórdão da 3ª Câmara Cível que declarou 

que a área é de proteção ambiental. 
O relator do processo, desembargador João Rebouças, 

votou contra o recurso, sendo acompanhado por quatro 
integrantes da Corte. Mas... o juiz convocado Jarbas Bezerra 

pediu vistas para análise do processo.

Giro pelo 
Twitter...

...do Portal Federativo: “Governo Federal libera R$ 1,7 
bi para municípios e estados realizarem operações de 

crédito em 2015. Para 2016  serão outros R$ 4,6 bilhões”;

...do deputado federal e presidente da Câmara 
Eduardo Cunha: ““O modelo Republicano possibilita 

que tenhamos, hoje, uma Câmara independente não só 
na teoria, mas também na prática”;

...do juiz Raimundo Carlyle: “Aumentar imposto é a 
ação mais fácil de ser executada. Reduzir despesas e 

planejar dá muito trabalho!”.

C A S O  I N T E G R E  F A T O R E S  D E  R I S C O ,  E X A M E S  D E V E M  S E R  F E I T O  A  P A R T I R  D O S  4 0  A N O S
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Oliveira jotaoliveira@novojornal.jor.brj

“O PMDB é viciado 
em governo, porque 
é viciado em tetas.” 
(Ricardo Boechat, 
terça passada, no 
Jornal da Band)

Amanhecendo em 
nova primavera 
com as felicitações 
da coluna: Nidia 
Mesquita, Sidney 
Gurgel, José Reinaldo 
Batista, Tânia Patrício, 
Claudia Rocha e Alex 
Padang.

- Hoje é o Dia do 
Auditor Interno, Dia 
do Biomédico, Dia do 
Musico Evangélico, 
Dia do Profi ssional 
Liberal Universitário, 
Dia Nacional da 
Consciência Negra e 
o Dia Internacional da 
Infância.

PA
RA
BÉNS

LUIZA GUALBERTO

BLOGJOTAOLIVEIRA J.O

D´LUCCA / BLOGJOTAOLIVEIRA

JOÃO NETO / BLOGJOTAOLIVEIRA

// Em evento d´O Boticário os diretores do Grupo Gentil 
Negócios, Glícia e Antônio Gentil receberam a visita de Dom 
Jaime Vieira e secretário de Desenvolvimento Flávio Azevedo

// Vivas para Carol e Alex Padang. Ele recebendo 
saudações alvirrubras pela idade nova hoje

// Vivas de felicidades para Nídia Mesquita em nova primavera 
dividindo felicidade com Gutinho Tinôco e Maria Elenir Fonseca

// Anchieta Jr. em mimos e vivas para Tania Patrício 
em nova primavera hoje

// Entre Virgulinos, no Solar Bela Vista, Rose Flor e Bebeto Torres

Carpe 
Diem

O  M O V I M E N T O  N O V E M B R O  A Z U L  S U R G I U  E M  2 0 0 3  C O M O  F O R M A  D E  Q U E B R A R  O  P R E C O N C E I T O  M A S C U L I N O

Visita
Big table no almoço do 
Talher tarde de ontem, 

formada por Bruno Melo/
Adriana Flor, Ana Luiza 

Flor. Alegria rever os 
afi lhados Eduardo do Ó 
e Andreia que vieram de 
Recife para acompanhar 
Lulú Flor que submeteu-

se a cirurgia de vesícula, na 
Casa de Saúde São Lucas. 

Friends
Na linha plateia para o 

desfi le do miss Brasil, noite 
de quarta passada, os 

mais chegados brindaram 
a idade nova do mais 
querido  Cácio Paiva. 
Ocasião de improviso 
regada a tintos, roses 

e scotch, arrematados 
com entradinhas num 

festival de delicias como 
Cácio gosta. Um delicioso 

bacalhau completou 
o festival de sabores. A 

resenha rolou solta com 
boas risadas fazendo o alto 
astral, sem contar as boas 
companhias. Ai que tudo!

Paraíso
O empresário Toca da 

Coruja, Henrique Ribeiro 
com dedicação exclusiva 

a mais nova bossa da Toca 
com várias opções de 

lazer e relax, com direito a 
passeios de barco e muitas 

surpresas que estão em 
execução. Take a note!

Ação
Em evento segunda 

passada, sobre vendas 
natalinas para micro 

empreendedoras 
individuais O Boticário, 

no Holiday Inn, os 
diretores do grupo 

Gentil Negócios, Glícia e 
Antônio Gentil receberam 

a visita de Dom Jaime 
Vieira e do secretário de 
Desenvolvimento Flávio 

Azevedo.

Em Portugal
O governador Robinson 

Faria lançou uma 
campanha inédita do 

turismo potiguar. O 
Hotel Sheraton foi palco 
do evento, que reuniu o 
alto escalão do turismo 

português. Aproveitando 
a ocasião, o governador 
anunciou mais um voo 
semanal da TAP, entre 
Natal/Lisboa, que deve 

começar a operar no 
mês que vem. Leia mais 

em Take a Note no 
JotaOliveira.com.br

Sem caviar
As ricas e bem nascidas fi carão sem brindar com champanhe 
no jantar do MET gala em homenagem a francesa Jacqueline 

de Ribes. A lulu falou que seria impróprio deixar a França 
para comemorar a exposição em virtude de todos os recentes 

acontecimentos na cidade luz e cancelou todo o chafurdo. 
Leia mais em GFK no blog JotaOliveira.com.br

Expansão
A Farmafórmula está toda tchans com suas duas novas lojas. 
A franquia bacanérrima fecha o mês de novembro cortando 

as fi tinhas dos novos points em Macapá e Ceará.

Th e end!
Cinco anos após o lançamento, com uma arrecadação total 
de US$ 2,3 bilhões, a trilogia de ‘Jogos Vorazes’ chega ao fi m. 

Leia mais em GFK no nosso blog JotaOliveira.com.br 

Reception
A sociedade carioca recepcionou no melhor estilo o 

príncipe-herdeiro da Noruega, Haakon, na noite de terça 
passada. A big party aconteceu nos luxuosos salões do 

Copacabana Palace. O príncipe permaneceu no país até 
ontem, quando avionou para reassumir os compromissos 

na Noruega. Leia mais em GFK no blog JotaOliveira.com.br

Se ligue!
Leia mais no nosso blog JotaOliveira.com.br: 

Documentário sobre Malala Yousafzai estreia no Brasil.> 
Prova do Enade será aplicada neste domingo a mais de 

550 mil estudantes.> Rio de Janeiro fi ca em terceiro lugar 
no quesito União Gay no Brasil.

Movimento
- Pela manhã tem a tradicional Ferinha de Orgânicos, na 

Praça das Flores, em Petrópolis.

Business
Apesar da crise 
mundial a Volvo teve 
um crescimento de 5% 
das suas ações durante 
o ano de 2015. Hoje 
o valor de mercado 
da empresa está 
ultrapassando os US$ 
21,68 bilhões, segundo 
pesquisa divulgada pela 
Revista Exame.com. 
Leia mais em Take a 
Note no JotaOliveira.
com.br
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CULTURA

#cinema*

JOGOS VORAZES 
CHEGA AO FIM

SINOPSE  O último 
capítulo do blockbuster 
“Jogos Vorazes” é 
pedida da para os 
cinemas de Natal. Em 
“A Esperança – O Final”, 
após assumir o papel 
do Tordo, o símbolo 
da Revolução, Katniss 
Everdeen (Jennifer 
Lawrence), seus amigos 
e os habitantes do 
Distrito 13 se engajam 
na batalha contra a 
autocrática Capital e seu 
líder, o Presidente Snow 
(Donald Sutherland).

SESSÕES
Cinemark 15h - 18h10 
- 19h15 - 21h20 -22h15 
Cinépolis Natal 
Shopping 14h45 - 
17h45 - 20h45 
Moviecom
14h – 17h20 – 20h10

#eventos

IFRN SEDIA MOSTRA 
CINEMA E DIREITOS 
HUMANOS
A 10ª Mostra Cinema 
e Direitos Humanos 
no Mundo acontece 
a partir desta sexta-
feira (20), às 19h, no 
IFRN Cidade Alta. Um 
dos destaques na noite 
de estreia é a exibição 
do curta-metragem 
potiguar “Abraço de 
Maré”, dirigido pelo 
cineasta Victor Ciríaco. 
Na oportunidade, 
também será exibido o 
documentário “Betinho, 
a Esperança Equilibrista”, 
sobre o sociólogo e 
ativista Herbert de 
Souza.
10ª Mostra Cinema e 
Direitos Humanos no 
Mundo
Onde: IFRN Cidade Alta;
Quando: 20 a 25 de 
novembro;

//MÚSICA

AVIÕES “ATERRISSA” 
PRIVILEGE A 
BEIRA MAR DA VIA 
COSTEIRA
Uma festa temática que 
cria um show exclusivo, 
intimista e com palco 
estrategicamente 
desenhado. A dupla 
Xand e Solange têm 
percorrido cidades 
do Nordeste, Norte e 
Centro Oeste com o 
projeto Aviões Privilege, 
que chega a Natal pela 
primeira vez nesta sexta-
feira (20), dentro da 
Arena do Imirá, na Via 
Costeira.
O Quê? Aviões Privilege 
Natal

Quando? Arena do 
Imirá
Horário? 23h30
Ingressos? A Graciosa 
(Midway Mall e Natal 
Shopping) e REAL SPA 
(Norte Shopping).

QUINTETO 
VIOLADO CANTA 
DOMINGUINHOS
O grupo Quinteto 
Violado rende 
homenagens a um dos 
maiores expoentes 
da música nordestina 
acontece neste sábado 
no Teatro Riachuelo. 
A apresentação será 
dividida em três fases e 
terá um projeto cênico 
retratando vários 
momentos do artista. 
No repertório grandes 
sucessos como Forró de 
Dominguinhos e Sete 
Meninas, compostas ao 
lado de Toinho Alves, 
Abri a Porta, Tenho 
Sede, Só Quero um 
Xodó, entre outros. Os 
shows também contarão 
com a participação do 
sanfoneiro Cezzinha, 
herdeiro musical de 
Dominguinhos. 
Quando? Teatro 
Riachuelo
Horário? 21h
Ingressos? Bilheteria do 
Teatro Riachuelo

//HUMOR

LEANDRO HASSUM 
NO TEATRO 
RIACHUELO
O humorista Leandro 
Hassum traz seu show 
“Lente de Aumento” 
pela primeira vez à 
Natal. A apresentação, 
no formato stand 
up, acontece neste 
domingo (22), às 20h30, 
no Teatro Riachuelo. 
A comédia lança um 
olhar curioso sobre as 
pequenas coisas da 
vida que estão à nossa 
volta e que nunca 
temos oportunidade 
ou paciência para 
analisar. A identifi cação 
do público com as 
situações cotidianas 
é a matéria prima do 
texto humorístico. 
Envolvente, carismático 
e com a sua reconhecida 
capacidade de 
improvisação, Leandro 
Hassum interage em 
vários momentos com 
a plateia convidando 
todos a refl etir sobre 
quão ilógico pode ser 
aquilo que chamamos 
de cotidiano. 
Quando? Teatro 
Riachuelo
Horário? 20h30
Ingressos? Bilheteria do 
Teatro Riachuelo

Em novo disco, 23º da carreira, Djavan traz canções sobre amor 
e relacionamentos. Nesta entrevista fala sobre política e racismo

“Vou falar de amor 
a vida inteira”

 DIVULGAÇÃO

// Em novo trabalho, Djavan quis fazer um disco que trouxesse alegria e esperança 

//Guia cultural

* Programação completa e todos os fi lmes em cartaz na cidade: 
cinepolis.com.br | moviecom.com.br | cinemark.com.br

A P O I O :  G O V E R N O  D O  E S T A D O  D O  R I O  G R A N D E  D O  N O R T E

M
oradia e 
estúdio 
coexistem 
na mesma 
propriedade 

do cantor e compositor 
Djavan, no Rio. Foi no estúdio, 
o “Em Casa”, que o músico 
alagoano gravou seu novo 
disco, Vidas Pra Contar, o 
23º da carreira, e ali ensaia 
agora para o show da turnê 
que inicia em 2016. Um belo 
jardim separa essas duas alas 
da casa. Djavan diz que gosta 
de sair do estúdio, abrir a porta 
que dá acesso ao jardim e se 
deparar com aquele cenário. 

Árvores margeiam o 
gramado e proporcionam a 
justa sombra a um grande 
banco central. Há pau-brasil, 
fl amboyant, além de fl ores de 
vários tipos. De certa forma, 
esse ambiente o conecta à sua 
mãe, D. Gina, que sabia sobre 
botânica, mesmo sem nunca 
ter tido um estudo formal.

Vidas Pra Contar é todo 
autoral, com 12 músicas 
inéditas assinadas por ele. 
“Tive poucas parcerias na 

minha vida. Faço música e 
letra desde o início. Gosto 
dessa coisa solitária de 
sentar e fazer música.” Nesse 
novo trabalho, impõe-se um 
universo de canções amorosas 
e sobre relacionamentos, 
cunhadas pela poética muito 

particular de Djavan. O DNA 
sonoro tão característico 
do músico também está lá, 
soberano, mas a audição 
mais apurada alerta para as 
nuances que levam para o 
xote, em Vida Nordestina, 
o jazz, em Enguiçado, o 

samba em Ânsia de Viver. 
Em entrevista, no seu estúdio, 
numa tarde meio cinzenta, 
Djavan, aos 66 anos - e 40 de 
carreira -, fala sobre o novo 
disco. E aborda, inclusive, 
a polêmica recente que 
envolveu a atriz Taís Araújo. 

Vidas Pra Contar 
soa como um disco 
autobiográfi co. Isso foi 
planejado?

Quando escrevo, em geral, 
prefi ro tentar fi car olhando 
ao longe. Acho que inventar 
situações, histórias é o que 
priorizo. Agora, é impossível 
não ter ali a minha história, 
o meu olhar, as coisas que 
vivenciei. Mas esse disco 
especifi camente é mais 
biográfi co do que os outros. 
Ele se chama Vidas Pra 
Contar porque percebi que 
estou contando algumas vidas 
ali. Falo do homem de hoje, no 
contexto político, social e até 
familiar também na música 
Enguiçado, falo dos seres 
tanto animal como humano 
em Vidas 

Temas como amor e as 
relações são inerentes à sua 
obra. Qual o desafi o de falar 
disso a cada novo trabalho?

Acho que falar de relação, 
de amor é sempre um desafi o 
muito grande, porque é um 
tema recorrente para todos. 
E você ganhar algum frescor 
nessa areia movediça que é 
esse tema é o grande desafi o. 
E adoro desafi o, me expor ao 
erro, porque isso é vida. Vou 

falar de amor a vida inteira, 
porque sempre vou tentar 
descobrir novos horizontes que 
tragam um amor distinto, de 
agora, vivido nesse momento.

Você falou de uma 
felicidade que domina 
o disco. Isso tem a ver, 
de alguma forma, com o 
momento que você vive?

Acho que estamos 
vivendo uma vida tão 
conturbada, em todos os 
âmbitos. Eu, ao contrário 
- embora vivencie tão 
profundamente também 
a vida social e política do 
Brasil -, sou um homem 
muito esperançoso com esse 
momento. Quis fazer um 
disco ao contrário do que 
se vive hoje, dessa coisa tão 
feeling blue, tão down, de a 
gente se entristecer com os 
valores hoje completamente 
destrocados, temos de 
refundar todos eles. Achei 
que cabia um disco assim, 
que trouxesse uma aura de 
esperança, de alegria.

Como você vê o País 
hoje, nesse atual contexto 
de crise? 

Acho que o que me 
parecia na época é que o Lula 
estava querendo assegurar a 

cadeira, independentemente 
do que pudesse acontecer. E 
o que fi cou claro é que essa 
ideia se confi rmou. Acho 
que hoje se sabe que não é 
apenas a Dilma o problema, 
é o sistema de poder que foi 
montado no Brasil. Estamos 
vivendo um momento 
para tentar trazer o País 
para onde ele precisa estar. 
Somos um país que é uma 
potencialidade em todos os 
níveis, não tem cabimento 
ele estar vivendo uma crise 
econômica tão violenta, 
institucional até, política. O 
mundo caminha para frente. 
É impossível você pretender 
evoluir politicamente com o 
Congresso que temos, com o 
governo desgovernado que 
temos. Diante do quadro 
político que nós temos, 
fi ca difícil você dar uma 
opinião concreta sobre o 
que é melhor: renúncia, 
impeachment, ir até o 
fi nal do mandato. Não sei, 
até os políticos também 
têm difi culdade de saber. 
Portanto, entrego a Deus. 

A atriz Taís Araújo foi 
alvo de ataques racistas 
no Facebook. Impressiona 
como as redes sociais 

tornam isso ainda mais 
devastador?

Acho que o racismo 
está longe de ser contido no 
Brasil. Não sei se é possível 
até, porque é cultural. Vem 
desde o início da formação 
da sociedade brasileira. É 
uma coisa que envolve vida 
social, o fato da própria 
escolaridade. O negro não 
tem acesso a uma formação 
com a naturalidade que tem 
o branco, porque a sociedade 
foi formada por seres de 
pele clara. Claro, muita coisa 
se transformou, o mundo 
mudou. Os exemplos de que 
a sociedade branca sempre 
impôs, de que a raça negra é 
uma raça intelectualmente 
inferiorizada, por mais que 
se tenha feito nesses anos 
todos provando o contrário, 
ainda para determinadas 
pessoas isso é uma realidade. 
E, quando se deparam com o 
contrário desse pensamento, 
eles usam de agressividade 
para combater qualquer ação 
ou pessoa que venha contra 
esse pensamento. Portanto, 
o negro vai ter sempre que 
lutar muito para conseguir 
um lugar, para conseguir se 
impor na sociedade. 

Djavan
Cantor e compositor

Adriana Del Ré
Agência Estado

ENTREVISTA


